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ЭТИМОЛОГИЯ
ПРОЦЕССА
Киевская гангрена

Анализ причин 
трансформации Украины в 
генно-модифицированную 
структуру и что нужно, 
чтобы процесс обрёл 
обратимый характер в 
живую историческую ткань 
Русской цивилизации.

 Стр. 2

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
Выйти из «минного 
поля» на имперскую 
поляну

Эксперт Изборского клуба, 
автор книги «Имперское 
будущее России» Фёдор 
Папаяни о том, как и почему 
связаны идеологические 
выкладки и настоящая 
жизнь, и почему 
единственным хорошим 
вариантом для нас является 
имперский путь развития. 

 Стр. 3

ВЕКА, ЭПОХИ, 
СУДЬБЫ
Княгиня Ольга: 
кем спасена душа 
России

Слово «легендарная» как 
нельзя лучше подходит к 
героине статьи. Её слава 
прошла проверку временем 
и увенчалась высшей 
наградой всех смертных – 
канонизацией 1547 года. 

 Стр. 4

ИСТОРИЧЕСКАЯ 
ПРАВДА
Николай Стариков: 
Запад делает вид, 
что такого никогда 
не было

Известный писатель 
Николай Стариков 
аргументированно 
напомнил о сепаратизме 
Соединённых Штатов, начало 
которому положено аккурат 
в День независимости США. 

 Стр. 5

Мы разработали и реали-
зуем программу жилищного 
строительства в новых регио-
нах, в том числе с привлечени-
ем внебюджетных источников. 
В ближайшие годы введём бо-
лее 3 млн квадратных метров 
нового жилья. Год от года тем-
пы будут расти.

Марат ХУСНУЛЛИН,
Заместитель Председателя

Правительства РФ
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МЫ В СОЦСЕТЯХ

Не упустите ни одной
важной новости!
Подписывайтесь
на наши аккаунты
во Вконтакте и Телеграме.

О каких переговорах вооб-
ще может идти речь с людьми, 
которые без разбору наносят 
удары  по  мирным  людям, 
пытаются создать угрозы для 
объектов ядерной энергетики. 
О чём с ними вообще можно 
говорить?

Владимир ПУТИН, 
Президент 
Российской 
Федерации

Несмотря на десять лет войны, 
угольная промышленность 
Донбасса не останавливала 

добычу угля. Обстрелы шахт укра-
инскими боевиками могли на неко-
торое время приостановить работу, 
но горняки восстанавливали жиз-
недеятельность своих кормилиц 
и продолжали выдавать на-гора 
«чёрное золото». Причём работая 
под угрозой после очередного об-
стрела украинских бандформиро-
ваний остаться на неопределённое 
время под землёй. Работали на из-
ношенном оборудовании, которое 
сами же и ремонтировали. Но таков 
он, шахтёрский характер: нужно 
давать стране угля при любых обсто-
ятельствах. Чтобы ни происходило 
в этом мире, а уголь был и остаётся 
настоящим хлебом промышленно-
сти. Будь то энергетика или метал-
лургия, или другие отрасли, сопря-
жённые с углём.

С возвращением Донбасса в лоно 
матушки-России, конечно, встал во-
прос: как быть с развитием основ-
ной отрасли нашего края. Ведь не 
только военные действия негатив-
но сказались на состоянии уголь-
ной промышленности. Украинский 
период истории Донбасса отмечен 

полным неприятием нашего края 
со стороны государственной власти, 
варварским уничтожением шахт, 
доведением их до полуобморочного 
состояния. Теперь российскому го-
сударству необходимы обдуманные 
и эффективные действия в отно-
шении угольной промышленности. 
Первоочередной задачей стал поиск 
инвесторов для наиболее перспек-
тивных предприятий, чтобы вдох-
нуть в них новую жизнь, вывести на 
высокий уровень добычи.

Процесс привлечения инвесто-
ров в такую многосложную отрасль 
весьма непрост. И всё же есть пер-
вопроходцы. На сегодняшний день 
запланировано инвестирование 
частного капитала в шесть угледо-
бывающих предприятий ДНР: шахты 
«Комсомолец Донбасса», «Шах-
тёрская-Глубокая», «Прогресс», 
им. Лутугина, «Заря», шахтоу-
правление «Волынское». Также 
будет инвестирована Центральная 
обогатительная фабрика «Шахтёр-
ская», входящая в состав госпред-
приятия, или, как называли ранее, 
объединения «Торезантрацит».

В ближайшие пять лет в уголь-
ную промышленность ДНР пла-
нируются инвестиции в размере 

порядка 65 млрд руб. Целью Про-
граммы восстановления угольной 
промышленности Республики явля-
ется достижение добычи 12,5 млн 
тонн в год угля различных марок и 
сортов для нужд энергетики и ме-
таллургии.

В июле шахта «Комсомолец Дон-
басса» добыла 100-миллионную 
тонну угля за время своей работы, 
с 1980 года. А это в среднем более 
двух миллионов тонн в год. Сегодня, 
с приходом инвестора, перед пред-
приятием открываются широкие 
шахтёрские горизонты по добыче 
угля, развитию инфраструктуры.

Это положительные моменты. 
Но есть и предприятия, в которые 

пока невозможно привлечь инве-
сторов. Они находятся недалеко от 
линии фронта под угрозой обстре-
лов. В том числе и по этой причи-
не некоторые из них приостанови-
ли свою работу. В результате здесь 
потребуется особый подход в ре-
структуризации финансирования. 
И откладывать в долгий ящик реше-
ние их вопросов не представляется 
возможным. Эти шахты – корми-
лицы крупных микрорайонов того 
же Донецка, по сути, являются гра-
дообразующими. Только несколь-
ко из них – шахты «Трудовская», 
им. Абакумова, им. Скочинского, 
«Лидиевка», им. Челюскинцев, 
им. Засядько.

Но шахтёрам не привыкать воз-
рождать свою отрасль. Как поётся в 
песне: «Мы на вахте в краю уголь-
ном. Нам, друзья, эта честь выпа-
ла. Пусть бывает порой туго нам. 
Мы свой долг, мы свой долг выпол-
ним!»

Очень правильно когда-то было 
принято решение отмечать День 
города Донецка в День шахтёра. 
Одно без другого невозможно. Это 
настолько органично, что теперь 
уже ни у кого не возникает вопрос: 
а в какой день был заложен Донецк? 
Тогда, в 1869 году, называвшийся 
Юзовка. Как видим, в этом году сто-
лица Донбасса, как нередко име-
нуют Донецк, отмечает юбилей – 
155-летие со дня образования.

Новейшая история Донецка – 
пример ратного труда, героизма и 
стойкости жителей города-героя, 
города-труженика. Конечно, в этом 
году не будет праздничных гуляний. 
Обстановка не способствует. Что не 
отменяет традицию – украшать го-
род в честь его дня рождения.

Можно сказать, что невзирая на 
обстрелы, постоянную смертельную 
опасность, исходящую от всевоз-
можных БПЛА, Донецк – большая 
стройка. Пусть пока не в полном воз-
можном масштабе, но большая.

Мы чувствуем поддержку и не-
оценимую помощь всей России. И 
конечно, столицы нашей Родины, 
Москвы, ставшей городом-шефом 
Донецка. Даже больше, чем шефом – 
побратимом. Благодаря московским 
специалистам приводятся в порядок 
коммунальные системы, ремонти-
руются дороги, вводятся в строй но-
вые предприятия, возобновляется 
работа ранее остановленных, обре-
тают новую жизнь школы, детские 
сады, больницы, учреждения куль-
туры. Жизнь и в военных условия 
в городе кипит, чтобы ни говорили 
«доброхоты» по ту сторону линии 
фронта.

Всё, что делается сейчас в Донец-
ке – во имя будущего. А во многом, 
как уже было в истории, «мы обго-
няем время в царстве угля и руд».

Владислав АНДРЕЕВ

Накануне одного из главных праздников Донбасса – Дня шахтёра – 
о сегодняшней угольной промышленности. И конечно, ещё об одном празднике –
Дне города Донецка.

Шахтёрский труд – всегда сражение. Фото с сайта https://mintek-dnr.ru.

МЫ ЧУВСТВУЕМ ПОДДЕРЖКУ 
И НЕОЦЕНИМУЮ ПОМОЩЬ 
ВСЕЙ РОССИИ. И КОНЕЧНО, 
СТОЛИЦЫ НАШЕЙ РОДИНЫ, 

МОСКВЫ, СТАВШЕЙ 
ГОРОДОМ-ШЕФОМ ДОНЕЦКА. 

ДАЖЕ БОЛЬШЕ, 
ЧЕМ ШЕФОМ – ПОБРАТИМОМ.
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ЭТИМОЛОГИЯ ПРОЦЕССА

Участие в боевых действиях и 
расправах над мирным насе-
лением польских и француз-

ских военных, действующих под ви-
дом наёмников, наличие западных 
расчётов ЗРК, ракетных и артилле-
рийских систем вынуждает нас на 
ответные шаги – симметричные или 
не очень.

Западные страны на официаль-
ном уровне поощряют бандеровцев 
за нападения на «старые» области 
РФ и даже приветствуют использо-
вание в этих нападениях передан-
ной ими техники и вооружения. 
Пожалуй, единственной страной, 
выступившей против использования 
своего оружия на территории «ста-
рых» областей Российской Федера-
ции, стала Италия. Но это исключе-
ние, скорее, только подтверждает 
общее правило.

Запад буквально напрашивается 
на прямой военный конфликт с Рос-
сией, это не подлежит сомнению. Но 
вопрос в том, что сейчас НАТО не го-
тово к войне с нами. Об этом свиде-
тельствует множество факторов, да 
и сами представители стран альянса 
говорят об этом. В частности, Бо-
рис Писториус, военный министр 
ФРГ, на днях отвёл своему ведомству 
пять лет на подготовку к войне с на-
шей страной. Аналогичная, если не 
хуже, ситуация в большинстве дру-
гих европейских стран-участников 
альянса.

Так на что они рассчитывают? 
На то, что и Россия не готова к кон-
венциональной войне с НАТО, даже 
только с европейской частью блока. 
Имеющиеся в распоряжении нашей 
страны силы и ресурсы, по мнению 
их экспертов, не позволят организо-
вать «недельный прорыв к Ла-Ман-
шу», которым пугали европейцев в 
годы Холодной войны. А тот темп, с 
которым наши войска ведут насту-
пление на Украине, их особенно не 
пугает.

Некоторые западные аналитики 
подсчитали, что до Киева Воору-
жённые силы России могут двигать-
ся от двух до пяти лет, а глава ГУР 
Кирилл Буданов* и вовсе объявил 
о готовности бандеровцев воевать 
до 2044 года. Но эти расчёты весьма 

умозрительны и не учитывают мас-
сы факторов, которые не позволят 
Украине продержаться и двух лет. 
Её силы реально на исходе, и бросок 
на Курскую область – это попытка 
сыграть ва-банк, продиктованная 
отчаянием.

Но планы Запада строятся на 
том, что, когда нацистский режим 
рухнет, его место займут другие 
прокси – лимитрофы и страны Вос-
точной Европы, усиленные другими 
государствами альянса. Причём в 
дело они могут вступить, не дожи-
даясь полного разгрома Украины, а 
тогда, когда его приближение ста-
нет очевидным.

И это более логично – исполь-
зовать польские, прибалтийские, 
чешские, румынские и болгарские 
войска не на территории этих 
стран, а ещё на Украине. Помимо 
всего прочего, это позволит альянсу 
не задействовать пятый пункт свое-
го устава о коллективной обороне.

Это очень существенный мо-
мент. Даже если эти новые прок-
си будут получать куда более ши-
рокую помощь со стороны других 
стран альянса, чем сейчас получает 
Украина, это не должно формально 

быть войной НАТО против России. 
Воюющие с нами армии будут по-
лучать самую широкую помощь, в 
их составе будут целые континген-
ты «добровольцев» из других стран, 
но это будет как бы их собственный 
конфликт.

Это важно для того, чтобы не 
дать основания нашей стране для 
нанесения ядерного удара по агрес-
сору. Если учесть, что конфликт 
предполагается ограничить рамка-
ми Восточной, максимум континен-
тальной Европы, врагам будет прак-
тически нечего противопоставить 
нашей ядерной триаде (возможности 
Франции в этом плане несопостави-
мы с нашими). То есть конфликт не 
должен создавать слишком боль-
шую угрозу для нашей страны, 
чтобы не подтолкнуть её к приме-
нению ядерного оружия. Любимый 
образ западных аналитиков: варить 
лягушку в холодной воде. Если ки-
нуть её в кипяток, она оттуда вы-
прыгнет, а если медленно довести до 
кипения холодную воду, она сама не 
заметит, как сварится.

Расчёт Запада строится на макси-
мально долгом продолжении войны 
на истощение, которая, как он пола-
гает, рано или поздно подорвёт воз-
можности нашей страны и приведёт 
к её разрушению.

Кроме всего прочего, этот план 
сулит фактическое переформа-
тирование нынешнего западного 
общества, его полную милитари-
зацию и отказ от «ставших ненуж-
ными» толерантности, плюрализ-
ма, прав и свобод. Данный проект 
обещает астрономические прибыли 
ВПК.

Ну и, наконец, он должен приве-
сти к полной зависимости Европы 
от США, ведь не секрет, что продви-
жением этого проекта заняты аме-
риканские марионетки в ЕС и в ру-
ководстве европейских стран.

Скорее всего, никаких деклара-
ций Запада не последует, просто 
постепенно будет увеличиваться 
количество европейских военных, 
действующих на территории Украи-
ны. Это, собственно говоря, мы и на-
блюдаем на курском направлении.

*– Физическое лицо, внесённое в России 
в перечень причастных к экстремист-
ской деятельности или терроризму.

Борис ДЖЕРЕЛИЕВСКИЙ

К сожалению, таким же образом бое-
вые действия могут прийти в любую 
точку России. Десять лет назад жи-

тели Донецка тоже до последнего не ве-
рили, что полыхнёт. Даже когда уже шли 
бои в Славянске, в центре Донецка вовсю 
работали кафе, и ничего, кроме баррикад 
вокруг здания администрации, не напо-
минало о том, что привычный ритм жизни 
разрушен.

Но тогда речь шла ещё о другой Украине. 
Сегодня же мы имеем дело с действиями 
холодной, выверенной машины. Какие-то 
её незаметные части могут не соглашаться, 
посылать истерические сигналы: так, нам 
часто показывают кадры, как «людоловы» 
Территориальных центров комплектования 
пакуют людей на улицах и отправляют их на 
фронт, а общество снимает это на телефоны, 
и оно якобы возмущено. Но на деле процес-
сы реального управления вопросами мира 
и войны в Киеве давно возглавлены полно-
мочными представителями совсем других 
стран, и они все эти «народные эмоции» 
воспринимают как незначительную погреш-
ность в системе.

В этом плане хорошие визуальные обра-
зы нам предлагают современные корейские 
антиутопии: там много можно увидеть ген-
но-модифицированных злодеев с чипами и 
прочими атрибутами утраты собственной 
воли, права распоряжаться своей судьбой. 
Вот такой сущностью сегодня стала и укра-
инская государственность.

То есть первая трансформация заклю-
чается в том, что мы сегодня воюем с нече-

ловеческой уже сущностью, и это выражает-
ся в нескольких важных аспектах.

Помните, как даже в период президент-
ства Порошенко на Украине, несмотря на 
весь ужас происходящего, было очень много 
смешного. Откровенно дебильный Кличко, 
у которого заместители «лежали в ящиках 
стола», а киевляне «готовились к земле». Его 
подельник Арсений Яценюк, который обе-
щал получить «кулю в лоб», да так и пропал 
куда-то. Надежда Савченко, отмороженная 
убийца, выглядела тоже смешно и водевиль-
но. Тогдашний президент, вечно бухой и, по-
хоже, что испуганный (он, наверное, до сих 
пор удивлён, что жив), визуально был мерз-
ким, но он выглядел как человек.

Сегодня всё это ушло в прошлое. Всё, что 
касается украинского вопроса, стало функ-
цией, алгоритмом. Но поскольку эти циф-
ровые чудеса встроены в некогда живую 
ткань, выглядит картина обезличено и жут-
ко. Даже Зеленский под воздействием пси-
хотропных препаратов не вызывает улыбки 
– он выглядит демонически.

Обсуждать какие-либо персоналии мы 
тоже в основном перестали. Как правило, об 
Украине теперь речь идёт на уровне обоб-
щений, образов. Для примера: кто-нибудь 
помнит фамилию актрисы, которая в сви-
домой «социальной рекламе» серпом пере-
резала горло русскому солдату? В большин-
стве случаев ни имени, ни фамилии никто 
не воспроизведёт. Потому что нам хватает 
обобщённого образа.

Для тех, кто с периода распада СССР меч-
тал об украинской независимости, это долж-

но быть ужасно обидно. Ведь им грезились 
яркие, узнаваемые образы – Тарас Шевчен-
ко, Иван Мазепа, Михаил Грушевский. Все 
они, хоть и служили деструктивной идее рас-
кола России, сохраняли индивидуальность. 
Но течение истории привело украинство в 
равномерный, пиксельно-серый полигон, как 
в мрачной компьютерной игре. И на этом по-
лигоне происходит только то, что заказали 
программисты, демиурги снаружи. Никакой 
украинской независимости давно нет. Есть 
тотальная внешняя управляемость.

Вторая трансформация может быть 
условно названа «эффектом бумеранга». 
Умерщвлённая под потребности Запада 
территория, которая когда-то была частью 
Российской империи, а затем СССР, стала 
не форпостом евроатлантических ценно-
стей, как мечтали об этом в Лондоне и Ва-
шингтоне.

Украина превратилась в токсичный, от-
равленный периметр, который заражает 
не только ближайших соседей. Как некая 
чума, украинство расползлось по странам 
Европы и стало не только фактором, раз-
дражающим адекватных людей, прожива-
ющих там (ну не может приличным граж-
данам Германии нравиться митинг, на 
котором дети орут про «Русский корабль, 
иди...»).

Присутствие украинской символики 
стало чётким маркером оккупации. Так, 
сине-жёлтые «прапора» соседствуют на ад-
министративных зданиях Парижа с содом-
скими тряпками радужных цветов, как бы 
говоря: мы две центральные идеи, заставля-
ющие эту страну двигаться к сознательному 
самоубийству.

Выходит, что, лишив себя какого бы то ни 
было будущего, Украина экспортировала эту 

же безнадёгу и тем, кто спонсировал её за-
клание.

Третья трансформация заключается в 
том, что действия киевского режима окон-
чательно попали в зависимость от того, что 
должно появиться в новостных лентах.

Процесс «событие – новость» стал про-
граммируемым и одновременно убийствен-
ным. Недавняя атака на Курскую область 
произошла сразу после того, как ВСУ были 
вынуждены сдать Нью-Йорк.

Новость о болезненной потере ещё одно-
го населённого пункта нужно было чем-то 
заместить, и вот уже все агентства строчат 
о нападении на город Суджа и окрестные 
сёла. Интересно, что из русского инфополя 
эти тревожные импульсы почти мгновенно 
удалили сообщения о ранении военкора Ев-
гения Поддубного: современный информа-
ционный калейдоскоп работает причудливо.

Но можно вполне резонно предполо-
жить, что в запасе у курирующих украин-
ский проект иностранных спецслужб и 
военных разведок всегда есть некий «заме-
щающий арсенал», заготовки резонансных 
терактов, «спящие» ячейки в разных реги-
онах России. Самой Украине такой размах 
никогда не был бы под силу. Нужны именно 
глобальные инструменты, гарантирующие 
смычку разного рода радикалов, которые в 
нужное время сделают гадость в резонанс-
ном месте.

Все указанные трансформации как-то 
особенно резко проявились в последний 
год. Поэтому нужно предполагать, что по 
мере продолжения СВО Украина будет всё 
больше терять субъектность и в результате 
окончательно станет механистичным обра-
зованием, которое можно легко перестра-
ивать во что угодно или просто разбирать 
на составные элементы. Наверняка все те, 
кто самозабвенно пели ремейк польского 
шлягера «Ще не вмерла...», мечтали совсем 
не об этом. Но кто им доктор? Уже одно-
значно поздно. Процесс может быть обра-
тимым только в случае обратной интегра-
ции в живую историческую ткань Русской 
цивилизации.

Артём ОЛЬХИН

В Германии решено официаль-
но чествовать нацизм. Началь-
ник управления готовности и 

обеспечения ВС Минобороны Герма-
нии генерал-лейтенант Кай Рорш-
найдер издал директиву, в которой 
привёл список нацистских солдат, 
офицеров и генералов, готовых 
стать «примером военного превос-
ходства, оперативной готовности и 
воли к борьбе для достижения цели, 
когда этого требует миссия». То 
есть, тех, кто состоял в СС и НСДАП, 
будут чтить как пример воинской 
доблести наравне с участниками со-
противления.

Среди них бригадный генерал 
Хайнц Карст, получивший Желез-
ный крест 1-й степени на Восточном 
фронте, а ещё полковник Эрих Харт-
манн, который во время Курской 
битвы в июле 1943 года, взлетев с аэ-
родрома вблизи хутора Угрим, сбил 
за один день семь советских самолё-
тов. В списках новых «героев» также 
числится контр-адмирал и старый 
член нацистской партии Эрих Топп.

Таким образом, расширяется со-
ставленный в 2018 году «указ о тра-
дициях», который регламентирует 
«культуру памяти» в Германии.

В связи с этим, официальный 
представитель МИД России Мария 
Захарова призвала мировое сообще-
ство немедленно отреагировать на 
восхваление в современной Герма-
нии нацистских преступников. По 
её словам, распоряжением немецко-
го Минобороны нацисты «возвраща-
ются в свои дома ужасов и превра-
щают чужие – в пепелища».

«Вернулись на Украину обма-
ном. Возвращаются в Молдову хи-
тростью. Пытаются вернуться в Рос-
сию силой. Бывшие нацисты вновь 
стали «героями» Германии. Мы 
должны бить в набат, чтобы планета 
очнулась», – заявила Мария Захаро-
ва, добавив, что в немецкой армии 
хорошо помнят «про теорию превос-
ходства, даже сомневаться не при-
ходится».

При этом сегодня немецкая 
военная  техника  использует-
ся украинскими боевиками при 
вторжении в Курскую область, 
что вызывает известные истори-
ческие аналогии в той же Герма-
нии. Так, депутат бундестага Зёрен 
Пельман сравнил происходящее со 
Второй мировой войной.

«Я в ужасе от того, что впервые с 
окончания Второй мировой войны 
снова были использованы немецкие 
танки на российской земле. Оче-
видно, у правительства совершенно 
отсутствует историческое созна-
ние», — цитирует ТАСС Пельмана, по 
мнению которого передача Украине 
вооружения всё сильнее затягивает 
Германию в «болото войны».

Ирина АНТОНОВА

РЕВИЗИОНИЗМ СОВРЕМЕННОСТИ

Бундесвер 
возвращает нацизм

ОЧЕВИДНО, 
У ПРАВИТЕЛЬСТВА (ГЕРМАНИИ) 
СОВЕРШЕННО ОТСУТСТВУЕТ 

ИСТОРИЧЕСКОЕ 
СОЗНАНИЕ.

Напоминание ревизионистам: чем заканчивается нацизм. 
Фото Евгения Халдея.

КОМПЕТЕНТНО

Курск – 
ловушка 
для ВСУ
Сейчас начинают рассу-

ждать, что это происходит 
в Курске с военной точки зре-
ния. Зачем украинские воо-
ружённые формирования по-
пёрли на большую Россию? 

Почему-то считается, что 
это сделано, чтобы отвлечь 
внимание от их восточного 
фронта. Да, может аналитики 
рассчитывали, что россий-
ские военные срочно будут 
перебрасывать свои резервы 
с восточного фронта на север, 
на Курск, но они просчита-
лись, поэтому попали в ло-
вушку.

Вместо большой победы у 
них грядёт большое пораже-
ние. Мы каждый день доказы-
ваем, что давим врага и гоним 
его ближе к своей государ-
ственной границе, существую-
щей на данный момент. Наде-
юсь, что она будет дальше, но 
сейчас есть, как есть. 

Отвлечь силы и средства, 
как надеялось военное ру-
ководство Украины, от про-
блем, происходящих на их 
восточном фронте, им не уда-
лось. Мы продолжаем гнать 
и уничтожать противника в 
том же темпе, на некоторых 
участках мы даже стали бы-
стрее продвигаться к своей 
заветной цели – границе Рос-
сийской Федерации.

Эдуард БАСУРИН

РЕАЛЬНЫЕ РАСКЛАДЫ

Поэтапный конфликт с НАТО
Курская операция бандеровцев – это, помимо 
прочего, ещё один значительный шаг по втягиванию 
стран Запада в прямой конфликт с нашей страной.

Украинский нацик 
под Курском, наше время. 
Фото https://t.me/voenkorKotenok.

Сущность нынешней политики Украины: снос памятников героям Великой 
Отечественной войны. Фото https://dnr-life.ru.

Киевская гангрена
В новостных лентах трассирующими пулями мелькают 
заголовки: «Украинские боевики расстреляли беременную мать 
на глазах у мужа и ребёнка», «Убежали в одних тапочках». 
Кадры из Суджи и сообщения оттуда для многих стали 
холодным душем. Пожалуй, они встряхнули даже тех, 
кого до этого «утомили новости о войне».
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– Фёдор Алексеевич, участников патри-
отического движения, особенно в 1990-е и 
начале 2000-х, часто упрекали в несосто-
ятельности. Дескать, «пришли с лозун-
гами, потому что в жизни ничего не мо-
жете». У Вас, в свою очередь, был всё это 
время успешный бизнес, учёная степень – 
в общем, никаких признаков маргиналь-
ности. Но Вы никогда не скрывали своих 
имперских взглядов и патриотического 
мировоззрения. Почему так произошло?
–  Эволюция сознания шла медленно. Чем 
больше был прессинг по отношению к Рус-
скому миру на Украине, тем больше прояв-
лялось патриотическое движение. И когда 
наступил 2014 год, патриотическое направ-
ление уже моего собственного развития 
стало доминирующим. Я начал почти про-
фессионально заниматься вопросами миро-
воззрения и идеологии. То есть нужен был 
толчок, а украинский нацизм мне его дал, и 
не только мне.

– В каком году Вы это ощутили? Какой 
год для Вас переломный?

– Наверное, окончательный момент при-
нятия решения настал как раз в 2014 году, 
когда пути назад уже не было.

– От времён Ющенко какие остались 
воспоминания?

–  Времена Ющенко – ощущение недо-
разумения. Всем было понятно, что это за 
ничтожная личность и какие ничтожные 
идеи у этой личности. Парадокс заключался 
в том, что наш Янукович, выражаясь мягко, 
тоже не соответствовал критериям прези-
дента вообще. Уголовное прошлое, уровень 
мышления, уровень сознания, уровень обра-
зования – всё это делало практически невоз-
можным его избрание, но он стал президен-
том.

Почему? Потому что он провозгласил 
русскую тему. Он сказал: «Мы за русский 
язык». Сказал, что мы за связь с Россией, и 
этого оказалось достаточно. Пусть бандит, 
пусть недоумок, лишь бы наш. И большин-
ство граждан Украины проголосовало за эту 
президентски неполноценную личность. 
Вот что произошло.

И я был одним из тех, кто радовался пер-
вое время тому, что он стал президентом. 
Потом раскрылась хитрость, почему аме-
риканцы допустили такую личность в пре-
зиденты. Именно для того, чтобы он стал 
удобной фигурой для смещения, революци-
онного замещения настоящими нацистски-
ми выродками.

Естественно, перечисленные события 
повлияли на сознание моего поколения, ко-
торое видело это своими глазами.

– Расскажите, как появился «Словарь 
патриота Отечества».

– Дело в том, что, участвуя в патриотиче-
ских организациях и клубах, конференци-
ях, я убедился в том, что даже единомыш-
ленники не имеют очевидно однозначных 
понятий. Иногда даже по самым простым 
вопросам.

Возьмите вопрос «Кто такие русские»? 
Услышите палитру мнений без единого 

чёткого определения. Или что такое иде-
ология? Увидите, что из десяти человек у 
каждого разное мнение по этому вопросу. 
И так в отношении любого понятия. Тогда 
мы в Донецке решили с патриотами начать 
серьёзную идеологическую работу. Начали 
именно со словаря, чтобы у нас было еди-
номыслие, чтобы наши базовые понятия 
совпадали. Это оказалось непросто, но ре-
ально. Мы это сделали. Чуть позднее мы на-
писали вторую редакцию «Словаря патриота 
Отечества» с единомышленниками из Пите-
ра и Москвы и выпустили его на федераль-
ном уровне.

– Миром правят идеи. Как объяснить 
человеку за две-три минуты, что такое 
«Второй Рим» и «Третий Рим»? Почему 
это важно для нас сейчас?

–  Самое главное, что мы – преемники 
Ромейской, так называемой, Византийской 
империи. Свидетельств много. Двуглавый 
орёл – ромейский, так называемый, визан-
тийский герб. Если возьмём алфавит, то 
вдруг узнаем, что ромеи Кирилл и Мефодий 
его составили.  Если вы возьмёте основу на-
шей культуры, православие, оно тоже при-
шло от ромеев. Имперская модель государ-
ственности – оттуда же. Культурная модель 
– оттуда. А если убрать эту преемственность, 
что останется?

Это так просто. Это наши корни – Ромей-
ская империя, а её столица, Константино-
поль – Второй Рим.

И это очень важно понимать сейчас, ког-
да перед нами стоит выбор. Потому что Мо-
сква – Третий Рим. Так что мы строим? Если 
продолжаем строить рыночную модель по 
западным лекалам, то будет провинция но-
вой Вавилонской империи. Если Третий 
Рим, то современная Россия – это будет луч-
шее государство всех времён и народов.

Нам нужна альтернатива тому, что про-
исходит сейчас. Нужен Третий Рим. А не 
этот новый Вавилон, но с российской специ-
фикой. Третьего варианта просто нет.

– Москва – новый Вавилон или столица 
Святой Руси?

– Сейчас есть признаки и того, и другого. 
Сейчас такое чувство, что окончательно бу-
дет выбрано направление. Но кто победит? 
Мы не знаем, потому что мы, люди право-
славные, считаем, что в таких серьёзных 
вопросах решающее слово всегда за Богом, и 
ждём Его решения.

– Вы никогда не скрывали симпатии к 
империи. Почему?

–  Наше Отечество существует много 
столетий. Вопрос: как жить в одном госу-
дарстве людям с разной верой, с разным 
культурным и национальным укладом? 
Он давно отработан. В настоящий момент 
практически существует альтернатива из 
двух моделей: существующая федератив-
ная и имперская.

Вариант унитарного государства, где 
один язык, одна система ценностей, одна 
культура, для сложного многонациональ-
ного образования совершенно не подходит. 
Значит, остаётся либо федерация, либо им-
перия. Давайте рассмотрим каждый из этих 
вариантов.

Федерация, которую организовали боль-
шевики с делением по национальным 
границам, является миной замедленного 
действия. Об этом сказал Путин, об этом 
говорят все. Развал Союза произошёл также 
по национальным границам, просто следу-
ющий этап развала тоже уже заминирован 
этими национальными границами между 
субъектами федерации.

Если мы не оспорим федеративное 
устройство, значит, следует ждать сле-
дующего взрыва. Центробежные силы ра-
зорвут Россию однозначно, потому что 
федерация, основанная на разделении по 
национальным границам, сама по себе 
возбуждает национализм. А если учесть, 
что этот национализм наши враги под-
держивают материально, идеологически, 
информационно, то эта мина взорвётся 
раньше.

А имперская модель – когда губернии 
не делятся по национальным границам, 
а губернаторы – представители власти не 
потому, что принадлежат к той или иной 
национальной диаспоре, а в силу своих 
профессиональных качеств, образования, 
возможностей, талантов. Так было в Кон-
стантинополе, и эта модель отработана ты-
сячелетиями. Тысячелетиями люди думали, 
как жить вместе в одном государстве, чтобы 
все могли уважать культуру друг друга и 
быть единой семьёй народов.

Имперская модель государства для этого 
и создавалась. Рим стал эталоном, но Рим 
был не первый. До этого была Персидская 
империя, у которой Рим позаимствовал 
идею. Потом Ромейская империя отшлифо-
вала до филигранного блеска эту идею. Это 
было лучшее государственное устройство 
всех времён и народов, которое знало че-
ловечество. И поэтому Третий Рим – наша 
цель, к которой нужно стремиться. Толь-
ко она даст мир, единение и смысл нашего 
существования. Это будет самый привлека-
тельный образ будущего для любых народов 
и вероисповеданий.

– У Вас был опыт жизни в Прибалтике. 
Они сейчас настроены на жизнь в импе-
рии или нет?

–  При правильном подходе к жизни, к 
империи предрасположены все. Если наши 
враги у людей переформатировали созна-
ние, это не значит, что люди плохие. Это 
значит, что Россия, Москва упустила эти во-
просы. Она не занималась идеологическими 
вопросами как минимум три десятилетия. 
Воспитанный в Прибалтике местный наци-
онализм зашкаливает настолько, что дальше 
некуда.

Но, с другой стороны, мы знаем пример, 
как переформатировали в нормальное рус-
ло мировоззрение немцев, вчерашних наци-
стов. Оказалось, если правильно это делать, 
то можно управиться за несколько лет. Нуж-
но ли Прибалтику присоединять обратно? 
Конечно. Это наша имперская земля. Пётр 
I выкупил её за золото, это подтверждено в 
документах. Всё своё надо вернуть обратно.

– Что оперативно, тактически нужно 
нам прямо сейчас?

– Третий Рим – наш идеал. Это – идео-
логические смыслы в двух словах. Но как 
его создать? Для движения в правильном 
направлении, считаю, для нашего счастли-
вого будущего нужно найти решение трёх 
задач.

Первое. Достижение собственного суве-
ренитета. Так сказал наш президент, за него 
нам придётся бороться. Если посмотреть на 
любую сферу деятельности России, мы уви-
дим признаки его отсутствия. Пока у нас 
нет суверенитета, пока враг влияет на нашу 
социальную атмосферу, мы не сможем ни-
чего сделать. Фактором, способствующим 
движению к достижению суверенитета, бу-
дет наличие организации типа «Кадровый 
СМЕРШ». Может, название будет другое, но 
нам нужна кадровая чистка от агентов вли-
яния Запада.

Второе. Наша власть, что достойно уваже-
ния, признала как минимум восемь ошибок, 
обманов со стороны Запада, которые пошли 
им на пользу и навредили России. Они все 
известны и перечислены. О них говорил 
Владимир Владимирович Путин. Запад нас 
интеллектуально переиграл. Мы потрати-
ли на Украину 200 млрд, чтобы она была в 
нашем культурном поле и экономическом 
пространстве, а враг потратил 5 млрд и по-
бедил. Нас враг переиграл интеллектуаль-
но. Существующая власть с интеллектуаль-
ными вызовами пока что не справляется в 
полной мере.

Третье. Установление победоносной 
идеологии. Без неё построение победонос-
ного будущего невозможно. Теперь возни-
кает вопрос: какой из этих факторов важ-
нее? Они все одинаково значимы и должны 
быть установлены одновременно. Как толь-
ко эти три задачи будут решены, нам не 
будет равных, к российскому идеалу тогда 
будут стремиться все.

Тогда у России будет другая задача: 
не уберегать себя от разрыва изнутри по 
национальным границам, как сейчас, а, 
наоборот, понять, где эти национальные 
границы заканчиваются, потому что все 
народы захотят к нам присоединиться. Так 
Россия развивалась, и такое будущее её 
ждёт.

Артём ОЛЬХИН

Сегодняшний собеседник Фёдор Папаяни – 
эксперт Изборского клуба, автор книги «Имперское будущее 
России», вдохновитель и активный составитель проекта 
«Словарь патриота Отечества». Наш разговор о том, 
как и почему связаны идеологические выкладки 
и настоящая жизнь, какое будущее может ждать Россию 
и почему единственным хорошим вариантом для нас 
является имперский путь развития.

Выйти из «минного поля» на имперскую поляну

Информация о том, что страны НАТО 
начинают готовиться к большой во-
йне, озвучивается регулярно и уже 

довольно давно. Мне сначала встретились 
робкие предположения отдельных анали-
тиков, потом в блоге у живущего теперь в 
Нидерландах бывшего соотечественника 
появились посты о реконструкции и вве-
дении в строй в ЕС военно-логистических 
объектов, заброшенных за ненадобностью 
после распада СССР. Потихоньку к границам 
России стала подтягиваться техника и регу-
лярные войска. Потом на Западе началась 
подготовка общественного мнения и эко-
номики, теперь вот идут военные учения, 
на которых отрабатывается начало боевых 
действий. Одновременно украинская армия 
получает всё больше оружия и начинает на-
носить удары по системе нашей ПВО, бьёт по 
местам базирования стратегической авиа-
ции и радарным станциям предупреждения 
о ядерном нападении. На ситуацию на поле 

боя удары по надгоризонтным радиолока-
ционным станциям повлияют мало и гиб-
нущим бригадам ВСУ никак не помогут, но 
зато при определённой удаче это нанесёт се-
рьёзный ущерб обороноспособности России, 
тем самым существенно облегчив западной 
авиации и ракетным силам гипотетический 
воздушно-космический удар. Вдобавок, 
«ослепляя» русскую армию, Киев подтал-
кивает Запад к дальнейшей эскалации 
конфликта, даря иллюзию беззащитности 
России.

Впрочем, это всё было лирическое всту-
пление. Сказать-то я хотел совсем другое. 
Сегодня на глаза попалась статья, в которой 
разбираются недавние учения НАТО у наших 
границ и сравниваются с действиями Гитле-
ра по сосредоточению армии на восточной 
границе в 1941 году. Потом автор пишет о 
логистике и делает бравурный вывод: «По-
мимо кратно возросшей разведывательной 
мощи, Россия обладает наиболее полным 
набором боевых средств, дабы пресечь хоть 
недельный «атлантический вояж» янки, хоть 
их выгрузку в портах Европы. Не говоря о 
ракетной конвенциональной (и не только) 
способности наглухо законопатить все «уз-
кие места» логистики. О регулярности по-
ставок или штатной переброске сил/средств 
придётся забыть». И вывод: «Поэтому ника-
кого «22 июня» уже невозможно в принци-
пе, поскольку монструозные склады ГСМ и 
полевые склады будут накрываться в полосе 
даже третьего эшелона развёртывания с не-

бывалой лёгкостью и точностью. А накапли-
вать средства и боевые системы под прикры-
тием учений «Steadfast Defender 2024» или 
BALTOPS-24 можно десятилетиями».

И вот тут меня охватывает дежавю. Ведь 
примерно также говорили о гипотетическом 
столкновении с Украиной. Мол, никакой во-
йны никогда не будет, но если понадобится, 
то грозные зелёные человечки быстро и лег-
ко разгонят всех вээсушников. Вот только эти 
авторы не видели (или не хотели видеть), что 
с 2014 года, когда украинских десантников 
действительно легко разоружали простые до-
нецкие пацаны на мопедах, ВСУ очень сильно 
изменились. Они восемь лет готовились вое-
вать с Россией, обкатывая в Донбассе технику 
и приучая солдат к крови. В результате мы 
стали свидетелями перегруппировки из-под 
Киева, ухода наших из Херсона и харьковско-
го кошмара. И сейчас очень медленно и тяже-
ло Россия преодолевает последствия былого 
легкомыслия.

Теперь нам предлагают махнуть рукой на 
натовцев, которые готовятся к войне с Рос-
сией. Мол, не решатся, а если решатся, то не 
смогут. Ну а если смогут, то мы им как ух…

Что делать? Поскольку на глобальные 
процессы мы повлиять не можем никак, 
кроме молитвы, простому человеку луч-
ше заняться своим здоровьем, подлечить 
хронические болезни, отремонтировать 
зубы, начать тренироваться, чтобы улуч-
шить физическую форму. Познакомиться 
с соседями. В идеале пройти хоть краткие 
курсы по оказанию первой помощи и на-
чальной военной подготовке. Приобрести и 
разносить удобную тактическую обувь. Если 
войны не будет, вы ничего не потеряете. 
Если будет – у вас будут лучшие шансы со-
хранить здоровье.

Не менее важно поберечь психику, не 
поддаваться на манипуляции в интерне-
те, ведь очень многие блогеры и СМИ зара-
батывают именно на нагнетании эмоций. 
Ограничьтесь только спокойными прове-
ренными информационными источниками, 
доказавшими свой профессионализм и до-
стоверность. Не стоит поддаваться панике, 
впадать в депрессию или, наоборот, в само-
успокаивающую эйфорию.

Сергей БУНТОВСКИЙ

НАСУЩНЫЙ МОМЕНТ

Хотим мира – готовимся к войне
НЕ СТОИТ ПОДДАВАТЬСЯ ПАНИКЕ, 

ВПАДАТЬ В ДЕПРЕССИЮ 
ИЛИ, НАОБОРОТ, 

В САМОУСПОКАИВАЮЩУЮ 
ЭЙФОРИЮ.

ЕСЛИ МЫ НЕ ОСПОРИМ 
ФЕДЕРАТИВНОЕ УСТРОЙСТВО, 

ЗНАЧИТ, СЛЕДУЕТ ЖДАТЬ 
СЛЕДУЮЩЕГО ВЗРЫВА. 

ЦЕНТРОБЕЖНЫЕ СИЛЫ РАЗОРВУТ 
РОССИЮ ОДНОЗНАЧНО, 

ПОТОМУ ЧТО ФЕДЕРАЦИЯ, 
ОСНОВАННАЯ НА РАЗДЕЛЕНИИ 

ПО НАЦИОНАЛЬНЫМ ГРАНИЦАМ, 
САМА ПО СЕБЕ ВОЗБУЖДАЕТ 

НАЦИОНАЛИЗМ.

ТРЕТИЙ РИМ – НАША ЦЕЛЬ, 
К КОТОРОЙ НУЖНО СТРЕМИТЬСЯ. 

ТОЛЬКО ОНА ДАСТ МИР, 
ЕДИНЕНИЕ И СМЫСЛ НАШЕГО 

СУЩЕСТВОВАНИЯ. 
ЭТО БУДЕТ САМЫЙ 

ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫЙ ОБРАЗ 
БУДУЩЕГО ДЛЯ ЛЮБЫХ НАРОДОВ 

И ВЕРОИСПОВЕДАНИЙ.

Работы Фёдора Папаяни. Фото https://izborsk-club.ru.
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СКРИЖАЛИ ИСТОРИИ

Однако именно эта «легендар-
ность» часто воспринимается 
как преувеличение и приукра-

шивание Как праздничный наряд, в 
который историки любят рядить зна-
менательные события давно минув-
ших лет. Действительно, связанные 
с именем Ольги истории по поэти-
ческой красоте не уступают поэмам 
Гомера и трагедиям Шекспира. Мы 
же предлагаем рассмотреть Личность 
великой княжны без литературных 
прикрас. Чтобы понять всю сложность 
её земного пути. Чтобы понять всю 
значимость творимых ею дел. Дел, без 
которых наша Родина была бы совсем 
другой. Если бы вообще была…

ДО И ПОСЛЕ
Нравятся нам они или нет, но в 

истории Руси-России есть несколько 
судьбоносных событий, разделив-
ших жизнь народа на до и после. Это 
реформы Петра I, это Отечественная 
война 1812 года, это Октябрьская ре-
волюция, это и развал СССР.

Можно спорить, но ни одно из 
них не сравнится по значимости 
с Крещением Руси 988 года. О том, 
почему Владимир Великий выбрал 
именно православие и правильно ли 
он в итоге поступил, до сих пор ве-
дутся споры. Любящие поёрничать 
в связи с этим сразу вспоминают о 
«веселии пити», как о якобы глав-
ной причине выбора.

Но был и ещё один веский довод. 
«Если бы не был хорош греческий 
закон, то не приняла бы его бабка 
твоя, мудрейшая из людей», – гово-
рили Владимиру его вельможи. А 
бабушкой его была княгиня Ольга.

СЕВЕРНАЯ АФИНА
Сейчас будет провокационное для 

многих наших читателей и, главное, 
прекрасных читательниц, наблюде-
ние – в древнегреческой мифологии 
Мудрость олицетворял не бог, а бо-
гиня. Почему – отдельный вопрос. 
Но именно образ Афины Паллады, с 

одной стороны, жёсткой и суровой 
воительницы, с другой – прекрасной 
мудрой девы, наиболее близок для 
сравнения с княгиней Ольгой. (Хотя 
в скобках заметим, что в родной ей 
по крови Скандинавии мудростью за-
ведовали мужчины: великан Мимир 
и верховный бог Один).

О красоте Ольги свидетельствуют 
два факта. Во-первых, её сватал сам 
византийский император Констан-
тин VII Багрянородный. О мотивах 
этого предложения руки и сердца мы 
ещё поговорим. Но без личных им-
ператорских симпатий здесь явно не 
обошлось. Во-вторых, на ней женил-
ся князь Игорь. Достоверных сведе-
ний о происхождении Ольги нет и, 
возможно, она была незнатного рода. 
Проще говоря, не из-за приданного 
киевский князь взял себе в жёны де-
вушку из далёких Псковских земель.

Но история Ольги не история 
Золушки. После смерти Игоря моло-
дой княжне пришлось самой разби-
раться во всех «мужских премудро-
стях» государственного правления. 
А время было крайне тяжёлое (как, 
впрочем, и всегда на Руси).

Итак, геополитический расклад 
к моменту убийства князя Игоря 
(примерно 945 г.) был таков. На За-
паде набирал силу Оттон I Вели-
кий, будущий основатель Священ-
ной Римской империи. На юге 
Византия взирала на русов с явной 
опаской и недоверием. Что и понят-
но, ведь русы то нападают на Царь-
град (тот же Игорь), то посольство 
с просьбой о крещении присылают 
(Аскольд и Дир). А с юго-востока 
заедает Хазарский каганат. Кста-
ти, ряд историков придерживает-
ся мнения, что на момент свадьбы 
Ольги и Игоря киевский князь стал 
вассалом царя Хазарии. Именно по-
этому Игорь был втянут в абсолют-
но невыгодную войну с Византией и 
именно поэтому он был вынужден 
увеличить дань древлянам, увели-
чить настолько, что они его убили.

Вот такой юную княгиню встре-
чала Русь: зависимой от Хазарии, 
враждующей с Византией, бунту-
ющей против собственных князей. 
Это были не просто тяжёлые време-
на. Это были времена, когда реша-
лась судьба Русской державы.

НЕ ГРАБИТЕЛЬ, 
А УПРАВИТЕЛЬ
Ольга овдовела молодой. Точ-

ной даты её рождения неизвестно, 
но когда древляне убили Игоря, ей 
было около 20–25 лет. Святослав, 
её сын, был ещё ребёнком. Так во-
лей-неволей ей пришлось самосто-
ятельно выполнять мужскую работу 
«государственной важности».

Для начала княгиня продемон-
стрировала силу и жёсткость. Мы не 
будем в очередной раз смаковать под-
робности легендарной мести древ-
лянам – это не наша тема. Гораздо 
интересней следующий неожидан-
ный поворот. После назидательной 
расправы Ольга сворачивает внеш-
нюю военную деятельность и пере-
ключается на сугубо хозяйственные, 
внутренние дела. Летопись подчёр-
кивает, что даже по земле убивших 
её мужа древлян она ходила «не как 
грабитель, а как управитель».

Тот же Игорь, как и другие кня-
зья-варяги, не задумывались о том, 
чтоб навести порядок в собственном 
доме. Походы, охота, пиры, замки, 

сбор дани… Интересы и жизнь сво-
его народа князей интересовали 
мало, если вообще интересовали.

Видимо, как раз в тот неспокой-
ный период России нужен был 
именно заботливый Хозяин (Хо-
зяйка), воспринимающий свою стра-
ну как дом и с любовью этот дом об-
устраивающий. Подчеркнём, что при 
Ольге летописцы не упоминают ни 
одного народного или военного мяте-
жа. Как писал о княгине историк Ми-
хаил Меньшиков: «Видимо, она уме-
ла не только управлять людьми, но и 
восхищать их своим правлением».

ТОЛЬКО
ЛИЧНЫМ ПРИМЕРОМ
А теперь о главном – выборе 

веры. Конечно, многим современ-
ным людям, не понимающим раз-
ницы между православием, католи-
цизмом или какой-нибудь ересью 
по типу свидетелей Иеговы, трудно 
оценить всю значимость поступка 
Ольги. Поэтому переведём на со-
временный язык. Выбор веры озна-
чал определённую культурно-по-
литическую программу развития. 
И, соответственно этой программе, 
определял круг дружественных и 
недружественных стран.

Мудрая Ольга понимала две важ-
нейшие вещи. Первое, какую бы веру 
ни выбрала Русская держава – ис-
тинных друзей даже среди еди-

новерцев у неё не будет. Поэтому 
она хитростью отказала императору 
Константину VII на предложение 
стать его женой. Этот брак не возвы-
сил бы Русь до уровня Византии, а 
превратил бы царство Ольги в зави-
симую от Царьграда провинцию.

Второе, только личный при-
мер правителя может вдохновить 
народ. Поэтому прежде всего Оль-
га принимает крещение сама. Она 
строит церкви и устраивает бого-
служения, но никого её дружинни-
ки не заставляли креститься силой.

Примечательно, что даже своего 
сына Святослава Ольга не крестила 
против его воли. По преданию, ког-
да Святослав говорил, что не может 
принять новую веру, так как его во-
ины-язычники станут над ним сме-
яться, мама ему отвечала: «Если ты 
примешь крещение, то и все после-
дуют твоему примеру».

Для сравнения, знающему толь-
ко язык силы Западу потребова-
лось около 300 лет для окончатель-
ного установления христианства. 
Русь «справилась» за 33 года. Что 
не сделал сын Ольги, выполнил её 
внук Владимир Великий.

В ПОИСКАХ ЧУЖОЙ ЗЕМЛИ
Впрочем, значение упорного 

язычника Святослава тоже не сто-
ит преуменьшать. Именно его не-
уёмная энергия и безрассудная 
храбрость позволили Руси одолеть 
Хазарский каганат – на тот момент, 
враг №1. Но жажда славы влекла 
юного князя дальше. Святослав меч-
тал расширить свою империю от Ду-
ная до Волги, от Причерноморья и 
Приазовья до ворот самого Царьгра-
да. Кроме того, в его «наполеонов-
ские» планы входил перенос столи-
цы из Киева в Переяславль на Дунае.

Но однажды вечно находящий-
ся «в гостях» князь чуть не лишился 
собственного дома. В 969 г. оставлен-
ный без присмотра Киев осадили 
печенеги. «Хозяин» с войском на-
ходился на Дунае. Оборону столицы 
пришлось возглавить Ольге, на тот 
момент героине нашего рассказа 
было около 80 лет. Тогда киевляне 
послали князю горький упрёк: «Ты, 
князь, ищешь чужой земли и о ней 
заботишься, а свою оставил…» И чу-
дом, и мудростью Ольги Киев устоял. 
По предложениям некоторых исто-
риков, осада длилась несколько ме-
сяцев, пока весть о приближающемся 

Святославе не обратила кочевников в 
бегство. Если б тогда столицу разру-
шили, Русское царство рассыпалось 
бы, так и не собравшись.

На четвёртый день после воз-
вращения сына, выполнив свой по-
следний долг перед Родиной, Ольга 
скончалась.

СПАСЕНИЕ ТЕЛА 
И СПАСЕНИЕ ДУШИ
Митрополит Иоанн в книге 

«Русская симфония» писал: «Святос-
лав спас государственное тело Рос-
сии. Ольга не дала смутить её неис-
кушённую юную душу».

Автор этих строк придерживает-
ся распространённого мнения, что 
история не терпит сослагательного 
наклонения. Однако для понимания 
исторической важности княгини 
Ольги позволим себе озвучить не-
сколько альтернативных вариантов.

Вариант первый, 957 год. Оль-
га принимает лестное предложение 
византийского императора Констан-
тина Багрянородного и становится 
его женой. Русь делается православ-
ной, но подчинённой провинцией 
Византии. Или, как вариант, Святос-
лав ведёт кровопролитную войну с 
Царьградом за независимость.

Вариант второй, 961 год. Ольга не 
выгоняет с позором, а благосклонно 
принимает в Киеве римского епископа 
Адальберта (посланного «прощупать 
почву» самим королём Германии От-
тоном I). В результате княжна прини-
мает католичество, а Русь – роль васса-
ла Священной Римской империи.

Вариант третий. Ольга остаётся 
язычницей, видя, как и Святослав, в 
религиозной самобытности основу 
государственной независимости. И 
действительно, возможно ли при-
нять закон ведущих соседей-импе-
рий (православие, католицизм или 
мусульманство) и при этом не стать 
их второсортной частью? В резуль-
тате Русь чахнет в язычестве и, ли-
шённая объединяющего стержня, 
поглощается соседями.

Но, слава Богу, всё получилось 
так, как получилось. Ольга первая 
из державных личностей увидела 
в России великую империю. Импе-
рию, которая сможет на равных го-
ворить и с гордым Римом, и с вели-
ким Царьградом. Случилось бы это 
без неё? История не терпит сослага-
тельных наклонений…

Артём МАСЛОВ

Княгиня Ольга: кем спасена душа России

ПРИСТАЛЬНЫЙ ПОДХОД

Так лжёт «художественная» правда

«ИВАН ГРОЗНЫЙ 
И СЫН ЕГО ИВАН
 16 НОЯБРЯ 1581 ГОДА»
Есть правда и есть правда «художествен-

ная». Подкреплённая талантом автора и 
силой выразительных средств искусства, 
вторая правда может казаться убедительнее 
первой. Например, все поклонники Таран-
тино точно знают, что Гитлера и Геббельса 
застрелили в кинотеатре «Le Gamaar» аме-
риканские солдаты из спецотряда «Ублюд-
ки». Ещё в 1944 году.

А каждый посетитель третьяковской га-
лереи знает точную дату легендарного пре-
ступления царя-маньяка Грозного. Само 
название картины как будто подчёркнуто 
претендует на иллюстрацию бесспорного 
исторического факта. И если большинство 
зрителей догадываются, что фильм Таран-
тино не совсем соответствует действитель-
ности, то с картиной Репина всё обстоит 
иначе. Она воспринимается как подлинно 
«историческая».

Подчеркнём важный момент – мы не 
умаляем художественных достоинств ше-
девра Репина. Но именно за подобными «ху-
дожественными достоинствами» так любит 
скрываться ложь…

«Несчастья, живая смерть, убийства и 
кровь составляют… влекущую к себе силу… 
В то время на всех выставках Европы в боль-
шом количестве выставлялись кровавые 
картины. И я, заразившись, вероятно, этой 
кровавостью, по приезде домой, сейчас же 
принялся за кровавую сцену «Иван Грозный 
с сыном». И картина крови имела большой 
успех».

Эти слова Репина подтверждают, что ху-
дожника заботила не историческая правда, а 

«влекущая сила» кровавых картин. Кстати, как 
нашего мастера вдохновили «выставки Евро-
пы», так и наших историков на теорию убий-
ства царевича Ивана вдохновили «заморские 
гости». Так, главным «свидетелем» злодеяния 
был иезуит Антонио Поссевино, папский ле-
гат, пытавшийся склонить Иоанна IV к унии с 
католицизмом. После провала своей миссии 
он писал сочинения о Московии, в которых и 
изложил леденящую кровь историю сыноу-
бийства. Ничем не доказанный миф подхва-
тил Карамзин, а с лёгкой кисти Репина исто-
рия «заиграла новыми красками».

Винить художника здесь не в чем. Он 
лишь повторил ошибочное мнение своих 
соотечественников-историков. А те, в свою 
очередь, по словам митрополита Иоанна: 
«Воспроизводили всю ту мерзость и грязь, 
которыми обливали Россию заграничные 
«гости», не делая ни малейших попыток 
объективно и непредвзято разобраться в 
том, где добросовестные свидетельства оче-
видцев превращаются в целенаправленную 
и сознательную ложь по религиозным, по-
литическим или личным мотивам».

Не случайно император Александр III 
лично распорядился картину Репина «не до-
пускать до выставок и вообще не дозволять 
распространения её публике». Впрочем, Лев 
Толстой был от полотна в восторге: «Иоанн 
ваш это для меня соединение этой прижи-
валки и Карамазова, и он самый плюгавый 
и жалкий, жалкий убийца, какими они и 
должны быть, и правдивая смертная красота 
сына, – хорошо, очень хорошо…»

Хорошо это или плохо, но говоря об Ио-
анне IV, мы уже не можем не вспомнить без-
умные глаза убийцы, которые так мастерски 
изобразил Илья Репин.

«БУРЛАКИ НА ВОЛГЕ»
От ужасов русского прошлого перейдём к 

ужасам русского настоящего.
Но вначале заметим следующее: всем 

произведениям искусства присущ обобщаю-
щий эффект. Когда частность воспринима-
ется как общее, а исключение – как правило. 
Например, вспомним, как на предложение 
Фамусова «поди-тка послужи» Чацкий от-
ветил известным афоризмом: «Служить бы 
рад, прислуживаться тошно». Делаем вывод: 
в России времён Александра I служить невоз-
можно, можно только «прислуживаться».

А такого мощного обобщающего эффекта, 
как у «Бурлаков на Волге», пожалуй, больше 
нет ни у одной другой русской картины. Насто-
ящая «икона» русского реализма. Известный 
критик Владимир Стасов называл её «великой, 
истинно исторической русской картиной».

А вот впечатление члена Французской 
академии, критика Жюля Кларети: «Не-
счастные создания, идущие в лямках, по-

теют и истощаются в своей работе. Азиат-
ская жарища пожгла их. Старые и молодые, 
все они страшные, их примешь, пожалуй, 
за всклокоченных и свирепых зверей в че-
ловечьем образе. Тут сошлись вместе все 
ужасающие худобы, все лютые дикости. Это 
картина поразительная, она в самом деле 
раскрывает горизонты на русский народ». 
Выделим ключевое: «звери в человечьем об-
разе» и «лютые дикости» под «азиатской жа-
рищей». Не так ли и сейчас просвещённый 
Запад воспринимает русский народ?

Фёдор Достоевский писал о картине сле-
дующее: «Нельзя не полюбить их, этих без-
защитных, нельзя уйти, их не полюбя. Нель-
зя не подумать, что должен, действительно 
должен народу… Ведь эта бурлацкая «пар-
тия» будет сниться потом во сне, через пят-
надцать лет вспомнится! А не были бы они 
так натуральны, невинны и просты – не про-
изводили бы впечатление и не составили бы 
такой картины». Но Фёдор Михайлович, был, 
пожалуй, единственным, кто на картине 
видел ЛЮДЕЙ, а не символ технической и 
культурной отсталости России.

В советские времена полотно пользова-
лось не меньшим успехом, так как воспри-
нималось исключительно как произведение, 
обличающее ужасающее положение народа 
в дореволюционный период. В частности, 
оно использовалось как фрагмент на плака-
те «Сбылись мечты народные!».

«НЕ ЖДАЛИ»
А теперь обратимся к будущему. Шедевр 

Репина «Не ждали» многими воспринимается 
просто как психологическая зарисовка реак-
ции на появление нежданного гостя. Но не всё 
так просто. Если обратить внимание на оде-
жду вошедшего, то становится ясно, что это 
не зашедший на огонёк сосед, а ссыльный (не-
которые исследователи прямо усматривали в 
нём «народовольца»). И не просто каторжник, 
а ПОЛИТИЧЕСКИЙ. Об этом свидетельствуют 
висячие на стене портреты поэтов-демокра-
тов Николая Некрасова и Тараса Шевченко. А 
высоту и чистоту «революционных идеалов» 
подчёркивает репродукция картины Штейбе-
на «На Голгофе». Эта деталь, по мнению совет-
ского искусствоведа Алексея Савинова, ведёт 
«к сопоставлению легендарного подвига с ре-
альным подвигом революционного служения 

народу». Как и какому народу служили истин-
ные «народовольцы» – это тема отдельного 
разговора. Репинский шедевр же, помимо ра-
дости встречи, показывает «революционную» 
закваску русского общества «и самый много-
гранный, обаятельный образ одного из героев 
своего времени» (фраза другого советского ис-
кусствоведа Дмитрия Сарабьянова).

К теме «героев своего времени» Репин 
обращался не раз. Полотна «Отказ от испо-
веди», «Арест пропагандиста» и «Сходка» 
менее известны широкой публике, но сви-
детельствуют о явном интересе художника 
к «передовым» общественным настроениям.

Революционное будущее своей Родины 
Репин застал и увидел. С 1918 года худож-
ник, не выходя из собственного дома, стал 
эмигрантом. Дело в том, что территории, на 
которых находилось его имение (Куоккале, 
Выборгская губерния), были переданы Фин-
ляндии. И хотя разрешение вернуться было 
озвучено лично Иосифом Сталиным, в СССР 
Илья Ефимович не переехал.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Подводим итоги. Царь-маньяк в припадке 

безумия убивает родного сына. Несчастные 
бурлаки, впряжённые вместо скота, страдают 
от технической отсталости России. Несчаст-
ные интеллигенты страдают от деспотичного 
преследования «свободомыслия». Это Россия 
Репина. Это его «художественная» правда. 
Помноженная на исключительный талант ху-
дожника она смотрится крайне убедительно 
и запоминается на всю жизнь.

Мы ни в коем случае не призываем об-
винять Репина в русофобии и не стремимся 
принижать значение его творчества. В кон-
це концов, репинская Россия имеет такое же 
право на существование, как Петербург До-
стоевского или Москва Булгакова. 

Речь о том, что искусство (даже такой не-
имоверной силы) – это всё равно искусство, 
и полностью доверять ему нельзя. Устоять 
перед его «очарованием» сложно, но иногда 
исторически НЕОБХОДИМО. Чтобы понимать, 
что не все наши цари были умалишёнными 
извергами, что не всегда царская Россия про-
зябала в дикости и отсталости, и что не все 
революционеры были безвинными страдаль-
цами за прекрасную идею.

Артём ЮРЬЕВ

Двадцать четвёртого июля, 180 лет назад, в Харьковской губернии родился Илья Репин. 
Юбилею знаменитого русского художника будет посвящено множество статей и выставок. 
Мы же, пользуясь праздничным поводом, предлагаем  нашим читателям обсудить один непростой 
вопрос:  всегда ли можно доверять художественным произведениям и почему «художественная» 
ложь так убедительна? Конечно же, обсуждать будем на примерах замечательных работ 
виновника торжества.

Картина Ильи Репина «Иван Грозный 
и сын его Иван 16 ноября 1581 года». 
Фото с сайта https://muzei-mira.com.

Слово «легендарная» как нельзя лучше подходит к 
героине статьи. Её слава прошла проверку временем 
и увенчалась высшей наградой всех смертных – 
канонизацией 1547 года.

Святая равноапостольная княгиня Ольга. 
Иллюстрация телеканала «Союз».



Мифы про победоносную 
операцию «Гроза», которая 
якобы замышлялась как 

«Великий освободительный поход 
Красной Армии», муссируются сре-
ди многих «альтернативных исто-
риографов», среди которых особо 
стоит выделить предателя и пере-
бежчика Владимира Резуна, извест-
ного под писательским псевдони-
мом Виктор Суворов. Этот человек 
стал чуть ли не иконой у либералов 
всех мастей благодаря написанию 
книг по альтернативной истории. 
Нет, он не уходит вглубь веков, пы-
таясь доказать реальность мифов 
о трипольцах с гиперборейцами, 
и даже не утверждает, что Земля 
плоская. Его цель – доказать, что 
нападение немецко-фашистских 
войск на СССР было вынужденным 
шагом, так сказать превентивной 
мерой. Из-под его, далеко не остро-
го пера вышли такие «произведе-
ния», как «Ледокол», «Последняя 
республика», «День "М"», чья науч-
ная и историческая ценность стер-
мится к нулю. Не зря эти «труды» 
отказывались публиковать даже 
самые ярые антисоветчики. А вот 
с началом эпохи Горбачёва с его 
«перестройкой» и гласностью эти 
«произведения» хлынули на наш 
народ подобно потоку нечистот из 
прорвавшейся канализации.

ГРАБЛИ 
ФРАНКЕНШТЕЙНА
Все «произведения» Резуна-Су-

ворова – чистой воды публицисти-
ка: исследовательскими работами 
их не назовёшь, так как отсутству-
ет сам предмет исследования и не 
задаются вопросы, на которые идёт 
поиск ответа. Всё раскручивается 
вокруг нескольких идеологических 
тезисов, преподносящихся как ак-
сиомы, под которые подгоняются 
факты, как и у интернет-троллей. 
Автор объявляет СССР виновным в 
развязывании Второй Мировой во-
йны. Советский Союз, по мнению 
Резуна-Суворова, был врагом все-
го человечества. А значит, не имел 
права защищать даже собственные 
интересы.

То, что Вторая Мировая война 
стала логическим продолждением 
Первой Мировой не учитывается и 
не упоминается. Не берётся в рас-
чёт и тот факт, на каких унизитель-
ных для проигравшего условиях 
был заключён Версальский мир. 
Неудивительно, что после этого 
Германию охватила череда кризи-
сов и к власти пришёл Гитлер, поо-
бещавший сделать страну снова ве-
ликой. Закулисным игроком в этом 
процессе уже тогда был Вашингтон, 
оставивший неудовлетворёнными 
даже победителей в лице Италии и 
Японии: обе страны начали искать 
нового союзника в лице Берлина.

Резун-Суворов в своих кни-
гах утверждает, что Гитлер якобы 
устраивал советское руководство, 
надеявшееся, что с помощью после-
дователей НСДАП начнётся новая 
империалистическая война, что 
приведёт к установлению совет-
ской власти в странах Европы. То 
есть для Сталина Гитлер был якобы 
неким «ледоколом революции».

Истина была диаметрально про-
тивоположной. Нацист Гитлер был 
нужен не СССР, а его оппонентам в 

лице Англии, США и Франции, леле-
явших мечту столкнуть Германию с 
СССР. Западные воротилы, включая 
самого Ротшильда, поддерживали 
основателя Третьего рейха и по-
литически, и материально. Мысль 
о том, что вскормлённый зверь 
сожрёт своих дрессировщиков не 
приходила: французов в итоге под-
вела самоуверенность, англичан 
спас отделявший их от континен-
та Ла-Манш, а американцы после 
Пёрл-Харбора чудом удержались 
на Тихом океане. Летом 1942 года 
США и Великобритания были до-
статочно близки к заключению се-
паратного мира со странами Оси, 
и если бы не СССР, оказавший оже-
сточённое сопротивление коричне-
вому монстру и добившийся корен-
ного перелома под Сталинградом, 
то расклад мог быть куда более пе-
чальным для всего мира.

ВЫИГРАТЬ ВРЕМЯ 
И ПРОСТРАНСТВО
Но Резуну до этих аргументов 

дела нет. Он утверждает, что пакт 
Молотова-Риббентропа был пре-
ступным сговором, полностью упу-
ская исторические факты, согласно 
которым становится понятно, что 
приговор Польше и Прибалтике 
фактически был подписан годом 
ранее в Мюнхене во время раздела 
Чехословакии между Германией, 
Англией, Францией и Италией. По 
сути дела у СССР не было большо-
го выбора: или Прибалтика и часть 
Польши окажутся в зоне нашего 
влияния и мы отодвинем грани-
цы от важнейших наших городов, 
или же на этих территориях раз-
местятся вражеские войска. А ведь 
в августе 1939 года менее, чем в 
сорока километрах от границы 
находились Минск и Ленинград, 
в шестидесяти – Одесса, Батуми и 
Хабаровск, примерно в сотне кило-
метров – Владивосток, Киев отде-
ляли двести пятьдесят километров 
по коростеньскому направлению, 
Москву – четыреста по рижскому. 
Но Советскому Союзу удалось вы-
играть и пространство, и время, 
пожертвовав интересами недруже-
ственно настроенных соседей. 

Анализировать все ляпы и исто-
рические неточности в опусах Резу-
на-Суворова можно бесконечно и 
при желании написать на эту тему 
несколько диссертаций. Но это 
дело науки, а вот то, что он нанёс 
весомый удар по нашей истории – 
проблема общая. Сейчас благодаря 
этому отцу всех троллей выросло 
поколение, твердо убеждённое, 
что победу над Гитлером одержали 
американцы. Поколение, не спо-
собное назвать даже даты начала и 
конца Великой Отечественной вой-
ны и тем более не знающее имён её 
героев.

Александра РУЖЕЙНИКОВА
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ВЗВЕШЕННАЯ ОЦЕНКА

Известный писатель 
аргументированно напомнил 
о сепаратизме Соединённых 
Штатов Америки.

АЗБУЧНЫЕ ИСТИНЫ

Знатный 
перевёртыш истории

Есть в истории ничем не примечательные 
для обычных людей даты, но очень ценимые 
почитателями альтернативной истории. 
Сегодня для примера возьмём одну из наиболее 
одиозных, чтоб предметно разобрать эту тему.
6 июля 1941 года, согласно концепции 
альтернативщиков, должно было состояться 
нападение Советского Союза на Германию.

ВСЁ РАСКРУЧИВАЕТСЯ 
ВОКРУГ НЕСКОЛЬКИХ 
ИДЕОЛОГИЧЕСКИХ 

ТЕЗИСОВ, 
ПРЕПОДНОСЯЩИХСЯ 

КАК АКСИОМЫ, 
ПОД КОТОРЫЕ 

ПОДГОНЯЮТСЯ ФАКТЫ, 
КАК И У ИНТЕРНЕТ-

ТРОЛЛЕЙ.

В мире, несмотря на устойчиво повторяю-
щиеся спирали развития, всегда что-то ме-
няется и становится совершенно не таким, 

как было прежде. Так в восемнадцатом веке одна 
из колоний Великобритании пошла по пути се-
паратизма, и превратилась в отдельное государ-
ство. Сегодня мы знаем это образование под на-
званием Соединённые Штаты Америки. 

Позже, в двадцатом веке, руководство США 
поддержало украинский сепаратизм, спровоци-
ровав военный конфликт, который в горячей фазе 
длится уже десять лет. И почему-то «сепарати-
стами» в этом противостоянии называют именно 
тех, кто стремился вернуться на Родину – жите-
лей Донбасса, которые считали себя русскими и 
присоединились обратно к своему проекту, ис-
правив историческую несправедливость. Причу-
ды этих исторических изгибов мы обсудили с пи-
сателем, политиком Николаем Стариковым.

– Николай Викторович, в своей книге «Во-
йна. Чужими руками» Вы познакомили чита-
теля с интересной точкой зрения на историю 
формирования Америки. Можно несколько 
слов об этом?

– Действительно, в той книге я не просто раз-
бирался в истории возникновения США, а накла-
дывал всё это на процесс создания Донецкой и 
Луганской Народных Республик. Потому что, по 
сути, происходил абсолютно одинаковый про-
цесс. И когда Соединённые Штаты до сих пор не 
признают ДНР и ЛНР ни в качестве отдельных 
государств, ни в качестве неотъемлемой части 
Российской Федерации, очень хочется амери-
канцам напомнить их собственную историю.

Ведь все государства когда-то были провоз-
глашены и кем-то созданы, ни одно из них не 
свалилось с Луны или было создано какими-то 
сверхъестественными, потусторонними силами. 
Поэтому когда ДНР и ЛНР в период их незави-
симости называли «самопровозглашёнными», 
меня всегда это поражало – а Соединённые Шта-
ты что, не самопровозглашённые?

Ведь дело выглядело так: собрались люди, 
подданные короля Георга III, и провозгласили 
отделение от Британии североамериканских 
колоний, создали новое государство, до этого в 
мире не существовавшее. Что это, если не само-
провозглашение? Можно ли США называть се-
паратистами? Так их, собственно говоря, так и 
называли. И в случае победы британской короны 
в войнах говорили бы, что «мужественные и ге-
роические британские солдаты подавили неза-
конный мятеж североамериканских колоний». 
Но победили американцы. В том числе, при по-
мощи французов и испанцев.

Поэтому ничего принципиально нового в со-
бытиях, которые последовали за государствен-
ным переворотом на территории Украины, не 
произошло. Это просто Запад делает вид, что та-
кого никогда не было, старательно забывая свою 
собственную историю.

– Но ведь эта закономерность касается и 
более широкого спектра событий?

– Конечно. Например, в процедуре воссое-
динения России с ДНР и ЛНР тоже нет ничего 
исторически нового и даже с точки зрения аме-
риканской истории. Об этом тоже идёт речь в 
книге «Война. Чужими руками»: примерно 30 
процентов территории Мексики вошло в резуль-
тате определённых политических и военных дей-
ствий в состав Соединённых Штатов Америки.

Причём, начиналось всё, опять-таки, очень 
для нас знакомо. Жители Техаса посчитали 
ущемлёнными свои права, в результате чего они 
провозгласили свою независимость. Не будем 
вдаваться в причины провозглашения – они ак-
туальны для девятнадцатого века и для той тер-
ритории, о которой мы говорим. Но сам факт – 
жители территории одного из штатов Мексики 
провозгласили независимость. Как реагировала 
центральная мексиканская власть? Естественно, 
отправила туда войска. В истории США есть эпи-
зод, который изучается в школах, им гордятся, 
называется «защита Аламо».

Мексиканские войска взяли укрепление, ко-
торое защищало чуть больше двухсот человек, 
почти все они погибли. И вот эти люди сейчас 
герои для Америки, они являются там символом 
мужества. Через несколько месяцев после этого 
произошло официальное провозглашение Теха-
са как отдельного государства. Ещё через неко-
торое время мексиканская армия была разбита. 
Через восемь лет Соединённые Штаты Америки 
признали Техас как независимое государство, а 
потом, через небольшой промежуток времени, 
Техас стал частью США.

Разве всё это не похоже на то, как развива-
лись события и в их, и в нашем случае? Но Аме-
рика все эти совпадения отрицает.

– Но ведь это хорошо коррелирует и с тем, 
что они обвиняют Россию в аннексии Кры-
ма, который исторически российский. В тоже 
время, сами никогда не брезговали пожи-
виться чужой территорией?

– И не только! Ведь после того, как «Техас 
вернулся в родную гавань», Мексика объявила 
войну США, которую проиграла, и в результате 
потеряла территорию ещё нескольких штатов. 
Опять-таки, очень напоминает сегодняшние со-
бытия.

Дальше расширение США шло несколькими 
путями. Некоторые территории США покупали 
– Луизиану у Франции, Флориду у Испании, Аля-
ску у России. Но фундаментально, изначально 
США как государство сформировались по точ-
но такому же механизму, который не так давно 
применили мы. Но для американцев «это дру-
гое», потому что так им диктует их политиче-
ский интерес.

– По какой причине все страны мира на-
столько сильно зависят от Соединённых 
Штатов Америки даже в их сегодняшнем, ос-
лабленном состоянии? Речь идёт и о эконо-
мической зависимости, и о культурной. Что 
можно сделать в данной ситуации?

– Давайте не будем преувеличивать степень 
слабости Соединённых Штатов Америки. Просто 
когда мы смотрим на нынешнего их президента, 

может возникнуть иллюзия, что и вооружённые 
силы, и экономика находятся в таком же состоя-
нии. Но это не так. США остаются самой сильной 
державой на сегодняшний день.

Но есть такое слово – «тенденция». Вот тен-
денция для американцев не очень хорошая. Но 
они создали механизм, который позволяет им 
гегемонию продлевать. В этом смысле США под-
садили весь мир на доллар, и фундаментом это-
го является определённое устройство мировой 
экономики, с независимыми центральными бан-
ками и Федеральной резервной системой в цен-
тре. И эмиссией доллара, который ни к чему не 
привязан и ничем не обеспечен.

Вторая составляющая – так называемая смыс-
ловая, «американская мечта». Америка пред-
ложила всем быть на неё похожими в смысле 
хорошего уровня жизни, автомобиля в семье, 
определённого достатка. Но к этому прилагаются 
и некоторые культурные ценности. И речь идёт не 
только о свободе в её классическом понимании, 
независимости суждений, которая была присуща 
американцам до самого последнего времени, но 
сейчас мы видим стремительный отказ от них. 
Вместо этого навязываются какие-то противоесте-
ственные половые извращения и в полном смыс-
ле тоталитаризм, в самом его исконном смысле, 
который к Советскому Союзу не имеет никакого 
отношения. Всё происходит по Джорджу Оруэллу, 
который, кстати, писал про Великобританию, а 
вовсе не про Советский Союз.

Теперь о состоянии экономики. Соединённые 
Штаты к середине двадцатого века были наибо-
лее развитой и наиболее сохранившейся после 
войны экономикой в мире. Их доминирование 
сохранялось достаточно долго. Вспомните, в Со-
ветском Союзе говорили «догнать и перегнать 
Америку». Они были впереди нас почти во всём, 
за исключением отношения людей друг к другу 
и космической программы.

– Но ведь сейчас ситуация другая?
– После разрушения Советского Союза амери-

канцы расслабились. И проворонили рост Китая, 
который лишил их экономического превосход-
ства. Именно этим обусловлен по большей части 
провал санкций, которые американцы вводят 
против нас. Например, санкции, введённые пять-
десят лет назад, означали бы, что Российской Фе-
дерации неоткуда получить автомобили. И так 
во многих других сферах. А сейчас выяснилось: 
нет западных авто, ничего, вместо них есть ки-
тайские. Можно обсуждать их качество, но ко-
личества вполне достаточно, чтобы закрыть весь 
рынок. Ушли их производители бытовой техни-
ки, ничего, пришли китайские, турецкие и много 
других. Также во многих других сферах. Мир из-
менился, и у Америки уже нет бесспорного ли-
дерства.

– Если пофантазировать: можно ли пред-
ставить мир, в котором нет противостояния 
США, и всех остальных стран? Что для этого 
должно произойти?

– Мы в благих стремлениях точно не должны 
впадать в заблуждения. Например, когда-то Карл 
Маркс и Фридрих Энгельс писали, что «когда во 
всём мире победит социализм, то армии, конечно, 
будут не нужны». Но в реальности мы с вами виде-
ли военные конфликты даже между социалистиче-
скими государствами. И поэтому сегодня заявле-
ния Маркса и Энгельса смотрятся, как нонсенс.

Так и с Америкой. Мир так устроен, что про-
тиворечия обязательно существуют, они ре-
шаются сначала дипломатическим, потом ещё 
каким-то, а потом и военным путём. Другого 
способа человечество ещё не выработало. Сей-
час Соединённые Штаты одряхлевают. В этом 
процессе они становятся заложниками желания 
сохранить гегемонию. Именно поэтому сегодня 
они сеют везде хаос, разрушение и войну. Ког-
да-то в своей истории, возможно, они приносили 
с собой и что-нибудь хорошее. Сегодня ничего 
хорошего ждать от них не стоит.

Поэтому нужно строить многополярный мир, 
он уже фактически существует, его просто нуж-
но укреплять, но не питать иллюзий, что в мно-
гополярном мире не будет войн и конкуренции. 
Давайте оставим это для будущего. Возможно, 
наши потомки будут мудрее нас, и придумают, 
как решать проблемные вопросы мирно.

Артём ОЛЬХИН

Николай Стариков: Запад делает вид, 
что такого никогда не было

БЛАГОДАРЯ ЭТОМУ ОТЦУ 
ВСЕХ ТРОЛЛЕЙ ВЫРОСЛО 
ПОКОЛЕНИЕ, ТВЕРДО 
УБЕЖДЁННОЕ, ЧТО 

ПОБЕДУ НАД ГИТЛЕРОМ 
ОДЕРЖАЛИ АМЕРИКАНЦЫ.

Карта экспансии США на Североамериканском континенте. Фото https://old.bigenc.ru.

ИСТИНА БЫЛА 
ДИАМЕТРАЛЬНО 

ПРОТИВОПОЛОЖНОЙ. 
НАЦИСТ ГИТЛЕР 

БЫЛ НУЖЕН НЕ СССР, 
А ЕГО ОППОНЕНТАМ 
В ЛИЦЕ АНГЛИИ, США 

И ФРАНЦИИ, ЛЕЛЕЯВШИХ 
МЕЧТУ СТОЛКНУТЬ 
ГЕРМАНИЮ С СССР.

Писатель, публицист Николай Стариков. Фото https://special.spravedlivo.
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СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

На этом стадионе я впервые увидел 
футбол вживую. Увидел игру ко-
манды, которую предстоит возро-

дить, – истинного донецкого «Шахтёра». 
Мне, который ещё пацаном в 1970-е годы 
ходил сюда на матчи «горняков», остаётся 
ностальгически вспоминать о замечатель-
ных временах стадиона «Шахтёр». Бывало, 
когда не было возможности купить билеты, 
нас с ребятами милиция пропускала на ста-
дион со входа под табло, которое расположе-
но со стороны знаменитого террикона. Сей-
час табло, да и вход, совсем неприглядны.

А ведь не только моё поколение именно 
благодаря стадиону «Шахтёр», матчам гор-
няцкой команды увлеклись футболом. Кто-
то начал заниматься в футбольных секциях, 
стал выдающимся игроком, кто-то, не став 
футболистом, продолжал гонять мяч во дво-
ре, на всю жизнь прикипел к футболу серд-

цем, сохранив любовь к этой замечательной 
игре на всю жизнь. Сюда ходил на матчи 
«Шахтёра» уже будучи журналистом. Сколь-
ко знаковых для нашего футбола матчей, 
пресс-конференций было – не счесть.

Немного истории. Нынешний стади-
он «Шахтёр» был открыт осенью 1936 года 
и получил название – имени Постышева. 
Здесь проводил свои матчи тогда ещё ста-

линский «Стахановец». Затем стадион был 
переименован в «Стахановец», а позже – в 
«Шахтёр». В 1950-м была проведена рекон-
струкция стадиона. Архитектор Георгий 
Навроцкий сумел отстоять покусительства 
различных «спецов», и одноярусный стади-
он получился очень красивым и удобным, 
как для зрителей, так и для футболистов. 
Он был украшен элегантными башенками. 

Перед входом имел место быть дворик, ко-
торый утопал в зелени, и где шумел фонтан.

В 1966 году состоялась ещё одна рекон-
струкция. Её требовал всё больший интерес 
болельщиков к команде «Шахтёр», и 22-ты-
сячная чаша арены уже не могла вместить 
всех желающих. Было принято решение над-
строить второй ярус. Правда, при этом были 
убраны элегантные башенки, которые кто-
то из тогдашних архитектурных начальни-
ков посчитал украшательством. Как бы то ни 
было, стадион обрёл новый вид двухъярус-
ной красавицы-арены с трибунами на 42 ты-
сячи мест.

В 1970-1980-х годах была ещё одна ре-
конструкция, которая коснулась футболь-
ного поля. Его засеяли по новой, модерни-
зировали дренаж. Ещё одно преображение 
стадиона «Шахтёр» случилось в 2000-е годы. 
Скамейки были заменены на пластиковые 
сиденья, оборудованы разминочный зал, но-
вый пресс-центр.

Это, так сказать, конструктивная исто-
рия. Но Центральный стадион «Шахтёр» зна-
вал большие спортивные успехи команды 
«Шахтёр». Не буду перечислять все знаковые 
для истории нашего футбола моменты, с ко-
торыми связан стадион. Это тема для друго-
го разговора, а сейчас…

Кроме внешне «убитого» вида, в чаше 
стадиона буйным цветом произрастает все-
возможная растительность. О состоянии 
поля и говорить не приходится. Когда-то, 
ещё в довоенные, до 2014 года, времена были 
планы исторической реконструкции. «Сре-
зать» второй ярус и вернуть стадиону облик, 
который был в 1950-е годы. Чтобы с эле-

гантными башенками, вместимостью ты-
сяч на 15 зрителей. И проводить здесь мат-
чи детских и юношеских команд. История 
распорядилась по-иному, и сейчас, считаю, 
пришло время вернуться к воссозданию ста-
диона «Шахтёр» в его первозданном виде.

Кстати, часть трибун стадиона ещё с 
2000-х годов находится в аварийном состо-
янии из-за подработки шахтами охранных 
целиков. В том числе и по этой причине 
была тогда запланирована реконструкция.

Прекрасно понимаю, что такая ре-
конструкция обойдётся совсем даже не в 
одну сотню миллионов рублей, потребу-
ет серьёзной архитектурной и строитель-
ной проработки. Но оно того стоит. Ведь 
стадион «Шахтёр» не только, а теперь уже 
и не столько, спортивное сооружение. Он – 
живая история нашего края, которую нужно 
бережно сохранять.

По имеющейся у меня информации, Цен-
тральный стадион «Шахтёр» сейчас на ба-
лансе городской администрации. Думаю, не 
раскрою секрет, если скажу, что финансовых 
ресурсов у муниципальной власти на при-
ведение стадиона в должное состояние нет. 
Остаётся надеяться, что Москва, шеф-реги-
он Донецка, примет самое активное уча-
стие в восстановлении спортивно-истори-
ческого памятника Донбасса. Скажу больше, 
было бы неплохо, если бы реконструкция 
приобрела всероссийский статус. Думает-
ся мне, другой возможности в обозримом 
будущем увидеть действительно Централь-
ный стадион «Шахтёр» не представляется.

Олег АНТИПОВ
Фото автора

Наше государство 
уделяет неослабное 
внимание многодетным 
семьям. Такая 
поддержка,
если хотите, попытка 
вернуться к традиции, 
которая была размыта 
событиями конца 
XX–начала XXI веков. 
Советская власть ещё 
старалась поощрять 
многодетные семьи, а 
потом…Благо сейчас эта 
тема снова на повестке 
для государства.

Российское правительство во 
исполнение указа президен-
та страны, который на феде-

ральном уровне закрепляет статус 
многодетных семей и определяет 
меры поддержки для них, разрабо-
тало целый перечень льгот, средств 
социальной защиты для многодет-
ных семей. Одно из них – реестр 
многодетных семей, который по-
зволит в дальнейшем учитывать 
многодетность при предоставле-
нии федеральных и региональных 
мер поддержки без сбора допол-
нительных документов. Формиро-
вание реестра началось 1 июля. Он 
упростит взаимодействие со всеми 
органами и структурами, которые 
предоставляют преференции та-
ким семьям. Об этом ТАСС сказал 
руководитель Минтруда России 
Антон Котяков. Таким образом, 
будет предоставлен дополнитель-
ный сервис, позволяющий быстро 
получить информацию о том, яв-
ляется семья многодетной или нет.

Здесь есть один нюанс. С 1 июля 
регионы смогут заполнять ре-
естр для того, чтобы к 1 января 
2025 года обеспечить возмож-

ность учитывать многодетность 
при предоставлении мер под-
держки без дополнительных до-
кументов. Такое вот уточнение 
получил ТАСС от пресс-службы 
Минтруда России.

Предполагается, что в дальней-
шем реестр станет основой для 
формирования электронных обра-
зов удостоверений многодетной 
семьи и с 2025 года обращаться за 
их получением можно будет через 
«Госуслуги». Ранее сообщалось, что 
электронное удостоверение бу-
дет в виде QR-кода. И как только 
в федеральном реестре будет появ-
ляться информация 
о том, что ещё одна 
семья стала много-
детной, в личные 
кабинеты родите-
лей автоматически 
будет направляться 
QR-код.

Напомню ,  что 
согласно  указу , 
многодетной при-
знаётся семья, име-
ющая трёх и более 
детей, и статус мно-
годетной устанав-
ливается бессрочно. 
Соцподдержка мно-
годетным семьям 
будет оказываться 
вплоть до достиже-
ния старшим ребён-
ком возраста 18 лет или 23 лет при 
условии прохождения им обучения 
в очной форме.

Также Правительство РФ своим 
распоряжением утвердило форму 
удостоверения многодетной се-
мьи и описание его бланка. Речь 
идёт о документе, подтверждаю-
щем статус многодетной семьи 
по всей стране. Он необходим для 
получения многодетными феде-
ральных льгот и региональных мер 
поддержки, например, при посеще-
нии культурных или досуговых уч-
реждений.

Согласно распоряжению, бланк 
удостоверения размером 20x6,5 
см будет состоять из обложки и 10 
страниц. В нём появится инфор-
мация обо всех членах многодет-
ной семьи: родителях и детях, в 
частности, их фамилия, имя, отче-
ство, даты рождения. В нём же бу-
дут фотографии матери и отца. На 
предпоследней странице проставят 
дату, с которой семье установлен 
статус многодетной, а также пере-
числят меры социальной поддерж-
ки, положенные семье, с указанием 
срока их предоставления.

Обложку удостоверения изгото-
вят из износостойкого материала 
белого цвета. На лицевой сторо-
не будет надпись «Удостоверение 
многодетной семьи». Каждому до-
кументу присвоят уникальный но-
мер. Все реквизиты будут указаны 
на русском языке.

Минцифры России совместно 
с Минтруда России и Социальным 
Фондом России предписано до 1 ок-
тября 2024 года обеспечить предо-
ставление через личный кабинет на 
портале «Госуслуги» сведений, под-
тверждающих статус многодетной 
семьи и включающих информацию:

– о времени представления ука-
занных сведений в личном кабине-
те пользователя;

– о каждом члене многодетной 
семьи – фамилия, имя, отчество, 
дата рождения, СНИЛС;

– о дате установления статуса 
многодетной семьи в РФ;

– о дате, до которой установле-
ны меры социальной поддержки;

– о наименова-
нии органа, при-
нявшего решение 
об установлении 
статуса многодет-
ной семьи;

– о номере удо-
стоверения.

Эти  сведения 
будут получать из 
государственной 
информационной 
системы «Единая 
централизованная 
цифровая платфор-
ма в социальной 
сфере». Минтруд 
по согласованию с 
Минцифры должен 
до начала октября 
утвердить порядок 

подтверждения статуса многодетной 
семьи в Российской Федерации.

Удостоверение будут оформ-
лять в бумажном, а в дальнейшем 
– и в электронном виде. Порядок 
его выдачи определят регионы. А 
действующие удостоверения пере-
оформят, в том числе в беззаяви-
тельном порядке.

Желающие могут ознакомиться 
с текстом распоряжения №1725-р 
от 29 июня 2024 года на офици-
альном сайте Правительства РФ.

Михаил ДОБРОЛЮБОВ

Оказывается, законодательство 
не требует от женщин инфор-
мирования работодателей о 

своей беременности при трудоу-
стройстве. Даже если женщина не 
сообщила о своей беременности, ра-
ботодатель не имеет права уволить 
её или применить какие-либо иные 
меры взыскания.

При этом работодатель не имеет 
право назначать беременной жен-
щине испытательный срок. Мало 
того, он обязан отменить условие 
об испытательном сроке, даже если 
оно было прописано в трудовом до-
говоре.

Есть нюансы при трудоустройстве 
женщины, которая не скрыла свою 
беременность. Согласно статье 145 
УК РФ, за отказ в приёме на работу 
из-за беременности предусмотре-
на уголовная ответственность. Не 
взять на работу работодатель может 
только из-за отсутствия профессио-
нальных качеств. Например, если у 
женщины нет соответствующего об-
разования или навыков.

Так что, милые женщины, ду-
майте сами, решайте сами – в вашем 
конкретном случае имеет ли смысл 
скрыть от работодателя беремен-
ность.

К слову, о трудоустройстве. 
Управление ФНС РФ в Донецкой 
Народной Республике дало разъ-
яснения официального оформления 
на работу. 

Для начала о плюсах.
Для работника:
– оплата отпуска (в т. ч. по бере-

менности и родам); 
– выплата больничных;
– выплата пособия по уходу за 

ребёнком;
– выплата пособий, связанных с 

травмами на производстве;
– формирование страхового ста-

жа для назначения пенсии;
– возможность получения нало-

говых вычетов.
Для работодателя:
– обеспечение социальных гаран-

тий для своих работников;
– формирование имиджа добро-

совестного налогоплательщика;
– избежание административной 

и уголовной ответственности.
А теперь перейдём к правомер-

ным действиям работодателя при 
приёме работника. Они таковы:

– получить от будущего работни-
ка заявление о приёме на работу и 
соответствующие документы;

– ознакомить работника с кол-
лективным договором, должност-
ной инструкцией;

– заключить письменный трудо-
вой договор;

– сообщить в Социальный фонд 
России о приёме на работу сотруд-
ника;

– уведомить предыдущего рабо-
тодателя, если сотрудник ранее был 
на государственной и муниципаль-
ной службе;

– уведомить военкомат о приёме 
работника, если он военнообязан-
ный.

Документы, которые должен 
предоставить будущий работник, 
известны всем, но для верности по-
вторю:

– паспорт или иной документ, 
который удостоверяет личность;
– трудовую книжку или сведе-
ния  о  трудовой  деятельности ;
– СНИЛС и ИНН.

Специфика предприятия, на ко-
тором вы собираетесь работать, мо-
жет потребовать ещё некоторые до-
кументы, например:

– справка об отсутствии судимо-
сти;

– документ о наличии образова-
ния по специальности;

– медицинская справка;
– документ о постановке на во-

инский учёт;
– справка с основного места ра-

боты.
Если уж работодатель допустил 

оплошность по трудоустройству, то 
ему даётся три рабочих дня на за-
ключение трудового договора:

– если работник уже фактически 
приступил к работе;

– с даты признания отношений, 
возникших по договору граждан-
ско-правового характера, трудовы-
ми отношениями.

Это были, так скажу, пряники, а 
теперь про кнут. За несоблюдение 
изложенных выше требований 
предусмотрены:

– налоговая ответственность 
(20% или 40% от неуплаченной сум-
мы налога (страховых взносов));

– административная  ответ-
ственность (для должностных лиц 
– 10-20 тыс. руб., для ИП – 5-10 тыс. 
руб., для организаций – 50-100 тыс. 
руб. При повторном нарушении: 
для должностных лиц – дисквали-
фикация до 3 лет, для ИП – 30-40 
тыс. руб., для организаций – 100-200 
тыс. руб.);

– уголовная ответственность за 
неуплату налогов и страховых взно-
сов в крупном размере.

Исходя из всей вместе взятой 
юридической мозаики – давайте 
будем законопослушны. Народная 
ж мудрость недаром гласит: «Сколь 
верёвочка не вейся…»

Андрей РУБЛЁВ

Грустное зрелище разрушения славной истории.

ПЕНАЛЬТИ В ВОРОТА ИСТОРИИ

«Шахтёр–Колизей» – в центре Донецка
Щемит сердце и больно 
на душе, когда прохожу 
рядом с донецким стадионом 
«Шахтёр». Зрелище, мягко 
говоря, не для слабонервных 
поклонников футбола. 
Эдакий «Колизей» 
футбольного Донбасса
в центре Донецка…

ЮРИДИЧЕСКАЯ МОЗАИКА

От рождения 
до трудоустройства
Портал «Госуслуги» сообщил любопытные 
подробности, связанные с беременностью. 
А именно: должна ли женщина сообщать 
работодателю о своей беременности при устройстве 
на работу?

Копейка рубль бережёт. Фото https://vk.com/dsd_donbass.

Единый образец –
многодетная семья

Символ будущего России. Фото https://dnr-news.ru.

МИНЦИФРЫ РОССИИ 
СОВМЕСТНО С МИНТРУДА 
РОССИИ И СОЦИАЛЬНЫМ 

ФОНДОМ РОССИИ 
ПРЕДПИСАНО ДО 

1 ОКТЯБРЯ 2024 
ГОДА ОБЕСПЕЧИТЬ 
ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ 
ЧЕРЕЗ ЛИЧНЫЙ 

КАБИНЕТ НА ПОРТАЛЕ 
«ГОСУСЛУГИ» СВЕДЕНИЙ, 

ПОДТВЕРЖДАЮЩИХ 
СТАТУС МНОГОДЕТНОЙ 

СЕМЬИ. 

Бывает в жизни и так. 
Фото https://vk.com/dsd_donbass.
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Совсем недавно была презентована 
песня группы «Куба» под названием 
«Электрический ад». Она – о цифровой 

зависимости. С этим сложным и неприят-
ным вопросом мой собеседник Дмитрий 
Ноздрин, вокалист и автор текстов, знаком 
изнутри. Он имеет профильное образование 
и в жизни вне сцены преподаёт информати-
ку в одной из средних общеобразовательных 
школ Подмосковья. Поэтому подросток, опи-
санный в песне, это вполне конкретный об-
раз, взятый из суровых будней.

– Дмитрий, расскажите о новом треке 
«Кубы». Он социальный, но при этом не по-
литический. Я имею в виду песню под на-
званием «Электрический ад». Почему Вы 
решили её написать? Вы считаете, проблема 
настолько серьёзная на данный момент?

– Да. На самом деле о ней многие говорят 
на ТВ, и журналисты, и педагоги. С одной сто-
роны, мы внедряем в школах новые техно-
логии, чтобы не отстать от противников, без 
этого никуда. А с другой стороны, эти техно-
логии сажают интеллект наших детей. Эта 
проблема общемировая. Практикующие пси-
хологи говорят: «Впервые интеллект поколе-
ния детей ниже интеллекта поколения роди-
телей». Ведь обычно дети развиваются лучше 
родителей. И это влияние гаджетов. Они не 
плохие, ими очень удобно пользоваться, но 
дети не умеют делать это правильно.

Хотя и для многих взрослых, по сути, это 
инструмент прожигания времени и сни-
жения интеллекта. Мой знакомый, лётчик, 
просидел в YouTube Shorts два часа, даже не 
заметив. Потом удивлялся, как это получи-
лось.

– Как это выглядит в разрезе школы? 
Год за годом у Вас на одни и те же предме-
ты приходят ребята, и можно наблюдать 
динамику. Ученики, которые были пять 
лет назад, и те, что есть сейчас: какая меж-
ду ними разница? Что изменили гаджеты?

– В целом, за пятнадцать лет моей работы 
в школе можно констатировать снижение 
интеллекта. Вот вызываешь ребёнка к доске, 
он всё понимает, но не может выразить свою 
мысль. Дети перестали читать художествен-
ную литературу и книги в принципе. Может, 
один-два процента читают. Поэтому у них 
нет словарного запаса.

– Как это сказывается на учебных до-
стижениях? Допустим, общая результа-
тивность школы в процентном соотно-
шении побед в олимпиадах, в конкурсах. 
Деградируют ли они?

– Кстати, нет. Показатели по олимпиадам 
и конкурсам не снижаются. Там побед всё 
больше и больше. Но в них принимают уча-
стие мотивированные дети, которые читают 
книжки. Они тоже могут сидеть в телефоне, 
но это не сказывается на их оценках.

А в целом влияние гаджетов очень за-
метно. Если выдать моим детям смартфоны, 
они учатся на «два» и «три». А без телефона 
оценки «четыре» и «пять». Жизнь показыва-
ет, что это вот так.

– После получения технического образо-
вания Вы начинали работу именно как че-
ловек, занимающийся информатизацией 
учебного процесса. Изменились ли за это 
время ваши взгляды по поводу цифровиза-
ции и её надобности? Были ли какие-либо 
рухнувшие иллюзии касаемо интернета?

– Они были, да. Нам навязывали на курсах, 
что ничего не надо запоминать, что всё есть в 
интернете. Нам рассказывали о том, что учеб-
ники не будут нужны, что не будет учителей в 
виду их бесполезности, и, что главное – это на-
учить детей пользоваться интернет-ресурсами.

Была такая установка, но сейчас процесс 
пытаются откатить обратно. Хотя, напри-
мер, внедрили электронный журнал. С од-
ной стороны, это прекрасно: я, как родитель, 
могу видеть успеваемость своего ребёнка. 
А с другой –  у ученика из-за электронного 
журнала должен быть постоянный доступ 
к компьютеру или телефону. И если бы он 
пользовался ими только по делу, было бы, 
безусловно, хорошо, но дети любят играть в 
игры, смотреть низкоинтеллектуальные ви-
део в TikTok, и в этом проблема.

– Есть мнение, что все эти интер-
нет-штуки во многом являются обёртка-
ми для идей, которые распаковываются в 
голове у потребителей. И часто это идеи 
деструктивные. Так внедряли, напри-
мер, концепт «великой Украины» и мно-
гие либеральные заблуждения, которые 
вброшены в русское общество.

– Друг мой рассказал о своём отце, под-
севшем на TikTok после выхода на пенсию. 
Говорит: «До этого папа был патриот, любил 
нашу страну. И вдруг за месяц превратился 
в «антипутинского» человека». Просто через 
тридцать дней просмотра таких видео.

– Как Вы считаете, почему соотносят-
ся нахождение человека в либеральной 

парадигме и просмотр коротких отупля-
ющих видео? Ведь те же самые люди мо-
гут смотреть двухчасовую передачу како-
го-то иноагента типа Дудя.

– Дело не в Дуде. Я помню, как это всё ра-
ботает. Когда мы ещё пользовались Facebook, 
мне постоянно попадались публикации На-
вального, хотя я не выбирал, что мне долж-
но попадаться в ленте. Подсовывали посты и 
прочих либералов. Все социальные сети пре-
вратились в инструмент массовой манипу-
ляции. Ты не выбираешь видео, которые тебе 
покажут. Там якобы есть алгоритмы, направ-
ленные на изучение твоих интересов. На са-
мом деле – фиг вам! Даже в «Яндекс музыке» 
тебе могут подсунуть что-то антироссийское.

– Был яркий пример, когда TikTok мно-
гим подросткам России прислал призывы 
к выходу на митинг за Навального. Они 
все туда пошли, а их начали спрашивать: 
«Что вы здесь делаете?». Они отвечали, 
мол, думали, будет интересная тусовка. 
То есть даже не поняли, что их спровоци-
ровали на политическую акцию.

– Об том и речь. Социальные сети – ин-
струмент манипуляции. Вот почему наш 
ВКонтакте, российский, не манипулирует в 
нужном направлении? А в это время где-то 
там за рубежом сидят администраторы, кото-
рые подсовывают русской аудитории опреде-
лённые новости и посты, вредные и чуждые.

– Каков Ваш прогноз? Каким образом 
можно смоделировать ситуацию в её ре-
альном развитии?

– Если смотреть реалистично, война, 
которая идёт сейчас – это очень во многом 
война технологий. Раньше мы «игрались» с 
дронами и другими забавностями, а сейчас 
это очень страшное оружие. Мне недавно 
друг прислал видео с китайскими робо-со-
баками, на которые устанавливают пулемё-
ты и гранатомёты. Год-два и это будет при-
меняться. Поэтому мы не можем отстать и 
отказаться от технологий.

Можно выдавать гаджеты лет с восем-
надцати. Мой товарищ работает в этой же 
сфере, он тоже крутой робототехник, го-
ворит: «У меня некоторые ученики 10–11 
классов сознательно отказались от смарт-
фонов и используют только кнопочные те-
лефоны». Нужно либо воспитывать культу-
ру, либо запретить откровенно враждебные 
сервисы.

Но я не знаю, как это осуществить. 
YouTube запретить сложно, так как там мно-
го полезных видео. Но в Китае же как-то вве-
ли всю эту цензуру и успешно с чужим вли-
янием борются.

– Есть надежда, что у нас будет кака-
я-то модель суверенного интернета? По 
факту сейчас его у нас нет.

– Почему же, он есть. Если нам отрубят 
внешние кабели, то свой интернет останет-
ся вроде как. У нас по закону ни один сервис 
не имеет права работать без локализации. 
Даже у Google серверы с российскими дан-
ными стоят у нас, насколько я понимаю.

А вот в плане контента, борьбы с ним, бу-
дет тяжело. Но это надо развивать. Ведь сей-
час молодые люди по окончании института 
идут в IT и получают зарплату гораздо выше 
среднего, где-то 100–200 тысяч, и это только 
начало.

– В свете этого, Вы как многодетный 
отец каким образом видите будущее сво-
их детей в таком мире? Какую модель 
воспитания Вы хотите применить, оттал-
киваясь от вышесказанного?

– Все мои дети занимаются робототехни-
кой. Помимо этого, все они ещё и музыкан-
ты. Я уже говорил, что как только забираешь 
у них гаджеты, они начинают нормально 
учиться. А если не ограничивать — там им 
достаточно несколько часов с ними посидеть, 
чтобы стать раздражительными и нервными. 
Я им выдам смартфоны только после школы.

Вот мой старший сын уже сам работает 
в школе, ему 28 лет. А в его детстве я с ним 
боролся, чтобы не было у него зависимости 
от компьютера.

Буду как-то стараться держать детей в 
узде. Ведь это как «откупиться от проблем». 
Если, к примеру, я сижу и отдыхаю на море, 
и все ведут себя тихо, то, значит, у всех те-
лефоны. Проще всего дать ребёнку гаджет, 
чтобы он был чем-то увлечён.

Несколько лет назад я вёл робототехни-
ку детям в первом классе, и у некоторых из 
них уже тогда появлялись смартфоны. Сей-
час это самые социально неадаптированные 
ученики. Без особых успехов в учёбе, хули-
ганят. Так что гаджеты в начальной школе 
надо вообще запретить. Родитель должен 
понимать, что покупая ребёнку всё это, он 
убивает его интеллект.

– И, собственно, о песне, с которой 
мы начали общение. Как я понимаю, это 
один из треков, который выйдет в новом 
альбоме?

– Да, это сингл из альбома, который мы 
готовим. Название пока говорить не буду, 
песен там будет около пятнадцати–двадца-
ти, мы сейчас дописываем заглавную ком-
позицию альбома, которую я сочинил не-
давно. Туда войдут разные песни, не только 
о войне, но и о любви. Альбом получается 
интересным, будет много новых красивых 
песен, которые ещё никто не слышал. Не-
сколько синглов выпустим, потом опубли-
куем целиком. Думаю, это случится ближе к 
концу лета.

Артём ОЛЬХИН

Электрический ад: что делает с нами «цифра»

Сильной стороной музыкальных групп, играющих вне «первого 
эшелона», является, в первую очередь, их непосредственная 
связь с реальной жизнью. Благодаря этому вместо того, чтобы 
мучиться, под каким бы соусом осуществить PR-поездку 
в Донбасс или как скрыть факт захода «не в ту дверь», 
музыканты групп из спальных районов простых городов 
поднимают проблемы, которые действительно касаются 
общества и реальной жизни.

Проходивший в Германии 
чемпионат Европы по футболу 
сборная России пропустила 
не из-за плохих результатов 
на отборочном этапе, 
а по причине сугубо 
политической – проведение 
СВО. Это не единственное 
состязание, опровергающее 
тезис о том, что «спорт – 
вне политики».

ЗА ЧТО?
Напомним, в феврале 2022 года ФИФА и 

УЕФА «на неопределённый срок» отстрани-
ли все русские клубы и сборную от участия в 
футбольных соревнованиях под эгидой этих 
структур. Так мы «пропустили» мундиаль 
2022 года в Катаре, так же мы «пропускаем» 
и чемпионат Европы–2024 в Германии.

С одной стороны, учитывая реальный уро-
вень нашей сборной, можно сказать: невелика 
потеря. Дескать, посидим дома, хоть нервы 
болельщиков целей будут, всё равно с такой 
игрой нам ничего не светит. С другой сторо-
ны, это слабое утешение. Много ли «светило» 
сборным Дании или Греции перед их триум-
фами на Евро 1992 и 2004 годов? Речь не о том, 
что сборная России гипотетически могла бы 
хорошо выступить, а о том, что причина «от-
странения», мягко говоря, лицемерна.

ЧТО ПОЛОЖЕНО ЮПИТЕРУ…
Проводим параллели. Триумфаторы 

Евро–1992, датчане, попали в финальную 
стадию турнира «случайно» – из-за дисква-
лификации Югославии. Югославию, в свою 
очередь, отстранили от участия в турнире из-

за развязавшейся в июне 1991 года граждан-
ской войны (итог – независимость Словении 
и Хорватии). И ладно, если бы ВСЕГДА всех 
участников вооружённых конфликтов УЕФА 
и ФИФА поучительно отстраняли. Тогда бы 
мы повторили краеугольный тезис цивили-
зованного мира «перед законом все равны» и 
успокоились. Но сборная Украины, напри-
мер, на Евро-2024 допущена, а клубы, как 
и прежде, принимают участие в розыгрышах 
европейских Лиги чемпионов и Лиги Европы. 
То есть чиновники УЕФА и ФИФА заранее 
разделили участников конфликта на «ви-
новных» и «пострадавших».

Продолжаем проводить параллели. Втор-
жение США в Панаму в 1989 году НИКАК не 
сказалось на участии американцев в чемпио-
нате мира–1990. «Миротворческие» миссии в 
Сомали (1992 год), Боснии и Герцеговине (1992 
год), Гаити (1994 год), соответственно, не поме-
шали США провести чемпионат мира по фут-
болу–1994 на правах страны-хозяйки. Военные 
операции XXI века (Югославия, Либерия, Ирак, 
Пакистан, Ливия, Афганистан, Сирия, Камерун, 
Йемен…) тоже никак не повлияли на отноше-
ние ФИФА к сборной США по футболу. «Спорт 
вне политики», – скажите вы. «Когда надо – 
да», – добавим мы. А надо не всегда.

«НЕЙТРАЛЬНЫЕ» ФЛАГИ 
И «НЕЙТРАЛЬНЫЕ» ГИМНЫ
Нам любят напоминать неписаное пра-

вило олимпийских игр о прекращении войн 
на время состязаний. Но правило недопуще-
ния на состязания «страны-агрессора» – это 
что-то в демократической практике принци-
пиально новое. Опять же, подчёркивающее, 
что все «свободы» и «принципы» циви-
лизованного мира ограничиваются этим 
самым цивилизованным миром. На того, 
кто выброшен из компании, они не распро-

страняются. Тому предлагается выступать 
под нейтральным флагом, получить медаль, 
которая не будет отражена в общем медаль-
ном зачёте, постоять в сторонке на церемо-
нии открытия… Одним словом – УНИЖЕНИЕ.

ИГРАЙ ПО НАШИМ ПРАВИЛАМ
«Если хочешь играть с нами – играй по 

нашим правилам. Даже если эти правила 
противоречат твоим национальным инте-
ресам». Именно так звучит «неполитиче-
ский» принцип европейского спорта. И 
так он звучал всегда.

Как на всех уровнях и на всех между-
народных соревнованиях судили сборную 
СССР – это отдельная тема отдельного разго-
вора. В рамках футбольной темы, напомним 
лишь причину, по которой сборная СССР (на 
тот момент вице-чемпион Европы) не попа-
ла в 1974 году на чемпионат мира в Герма-
нии (странное совпадение с ЧЕ-2024, который 
тоже проходит в Германии и в котором также 
по политическим причинам не участвует сбор-
ная России. – прим. ред.).

В 1973 году наша команда играла стыко-
вые матчи за право попадания в финальную 
часть чемпионата. Соперником была сборная 
Чили. Первый поединок в Москве победителя 
не выявил (0:0). Ответный матч должен был 
проходить в Чили, на стадионе «Насиональ 
де Чили». Напомним читателю, что тогда в 
стране произошёл военный переворот под 
предводительством Аугусто Пиночета. Вы-
шеназванный стадион хунта использовала 
как настоящий концлагерь, на котором удер-
живала и пытала тысячи арестованных. Но на 
направленную в ФИФА просьбу перенести 
игру на нейтральное поле Федерация фут-
бола СССР получила категорический отказ. 
Потому что переворот Пиночета был «пра-
вильный», соответственно, «вне политики».

21 ноября 1973 года сборная Чили вышла в 
полном составе на пустое поле стадиона «На-
сиональ». Капитан команды Вальдес забил 
гол в пустые ворота. Арбитр просвистел об 
окончании матча. ФИФА засчитала сборной 
СССР техническое поражение 0:3 из-за неяв-
ки на матч. Кому должно быть стыдно за этот 
фарс, решать вам, наш уважаемый читатель.

КТО ПРОИГРАЛ В ЭТОЙ ИГРЕ?
Прежде всего – среднестатистический 

зритель «отверженной» страны. На него, 
в первую очередь, все эти отстранения 
и рассчитаны. Конечно же, и автор этих 
строк, как болельщик с многолетним ста-
жем, был бы счастлив ещё раз увидеть матч 
«Зенит» – «Бавария» (сладко вспоминая три-
умф наших 4:0 в полуфинале Кубка УЕФА–
2007/08) или Россия – Испания (не менее 
сладко вспоминая «валидольную» победу в 
серии пенальти на чемпионате мира–2018).

С другой стороны, сами чиновники 
ФИФА и УЕФА, как и Международный 
олимпийский комитет, выводят вопрос 
из спортивного на чисто политический 
уровень: «Если ваша страна ведёт себя не-
правильно – вы с нами не играете». То есть 
«поведение» России должно зависеть от 
мнения европейских «авторитетов»? А от-
ношение к русским (и попавшим «за ком-
панию» в немилость, белорусским) спор-
тсменам зависит от того, нравится или не 
нравится западной элите политический 
курс их стран? Не слишком ли много усло-
вий для игры, перед которой все равны?

Повторимся, пока при нынешнем поло-
жении на международной спортивной аре-
не мы теряем только как болельщики. Но 
согласившись с мнением «нейтральных» 
спортивных комитетов, мы потеряем как 
граждане. То есть гораздо больше.

ЧТО МЫ ТЕРЯЕМ?
Мы теряем ПРЕСТИЖ международных 

соревнований. Это факт. Но конкретно «за-
падный» престиж не всегда объективен.

Например, престижна Нобелевская пре-
мия. За весь ХХ век её получили четыре рус-
ских писателя: Бунин, Пастернак, Шолохов, 
Солженицын (Бродского не считаем, т. к. на 
момент награждения он уже принял амери-
канское гражданство). Для сравнения, вели-
кая литературная держава Швеция чествова-
ла своих лауреатов аж семь раз.

К примеру, престижна премия Оскар. 
И за полвека её удостоились три советских 
фильма (причём один совместного с Япони-
ей производства). Означает ли это, что в ХХ 
веке русский кинематограф и русская лите-
ратура находились в полном упадке?

Или же это означает лишь то, что её ве-
личество ПОЛИТИКА вмешивается во все 
сферы жизни: от спортивной до культур-
ной. Как объяснить то, что олимпийский 
огонь летних игр 2024 года среди прочих 
пронесёт парижский трансвестит Минима 
Гесте? Как объяснить то, что на Евровиде-
нии–2024 побеждает «небинарное» суще-
ство Немо? О последних политически пра-
вильных триумфаторах Оскара лучше и не 
вспоминать.

Возьму на себя смелость предсказать, 
при каких условиях нас снова «позовут 
играть» вместе. Это случится тогда, когда 
мы покаемся и смиренно встанем под «ней-
тральный» белый флаг. Тогда унижения и 
презрения со стороны Европы будет ещё 
больше. СССР «приняли» в общую игру 
только потому, что боялись и, следова-
тельно, уважали. Вернёмся и мы, когда нас 
начнут УВАЖАТЬ. Когда это случится, зави-
сит не от спортивных достижений нашей 
футбольной или олимпийской сборной. Это 
зависит только от нашей ПОЛИТИКИ. Она 
нас из большого спорта увела, она нас и вер-
нёт обратно.

Ждём. И болеем за наших.
Артём МАСЛОВ

ГАДЖЕТЫ В НАЧАЛЬНОЙ ШКОЛЕ 
НАДО ВООБЩЕ ЗАПРЕТИТЬ. 

РОДИТЕЛЬ ДОЛЖЕН ПОНИМАТЬ, 
ЧТО ПОКУПАЯ РЕБЁНКУ ВСЁ ЭТО, 
ОН УБИВАЕТ ЕГО ИНТЕЛЛЕКТ.

А СУДЬИ КТО?

Неспортивное поведение спортивного Запада

Группа КУБА. Фото https://vk.com/the.cuba.

Обложка сингла «Электрический ад». 
Фото https://vk.com/the.cuba.
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ЭКРАНИЗАЦИЯ ЖИЗНИ

* * *
Жена вертелась перед зеркалом, а её 

муж с тоской смотрел на часы, держа в руке 
билеты в кино.

– Не правда ли, эта причёска молодит 
меня? – спрашивает жена.

– Да, конечно, только ты не очень усерд-
ствуй, а то на этот фильм дети до шестнад-
цати лет не допускаются...

* * *
Штирлиц выстрелил в Мюллера. Пуля от-

скочила. «Броневой», – подумал Штирлиц.
* * *

– Мам, а в Советском Союзе тоже снима-
ли сериалы?

– Ох, Будулай, не говори глупостей!
* * *

Показывают «Кровавый кишмиш». Обна-
жённые красотки, бандиты, маньяки, азарт-
ные игры. На экране кого-то постоянно 

убивают и насилуют. О чём предупреждают 
зрителей перед началом фильма? Правиль-
но. О том, что на экране курят.

* * *
Одни и те же люди брызжут слюной от 

спойлеров к фильмам и сериалам и читают 
гороскопы, чтобы получить спойлеры к соб-
ственной жизни.

* * *
Вам знакомо это жуткое чувство, когда 

герой фильма ужасов идёт по тёмному ко-

ридору и ты понимаешь: сейчас прорекла-
мируют онлайн-казино?

* * *
– Василий Иванович, американцы на 

Луне высадились!
– Вот это да! Ишь, куда мы их загнали!

* * *
Философы-утописты – это не только ан-

гличанин Томас Мор и итальянец Томмазо 
Кампанелла, но и русский дворник Гера-
сим.

КРЯЖИСТЫЙ ЮМОР

МОСКОВСКИЙ ГОРНЫЙ 
И ЧЕРЕНКОВ
Старшее поколение болельщиков, конеч-

но, помнит чемпионат мира в Мексике. Как 
все мы переживали за нашу сборную. Так ещё 
буквально за две недели до начала Мундиаля 
спортивные власти Союза приняли карди-
нальное решение: поменять старшего трене-
ра сборной. Вместо Эдуарда Малафеева на 
этот пост назначили Валерия Лобановского. 
И в сборной СССР произошли серьёзные из-
менения состава. Первый матч на чемпиона-
те наша сборная проводила с Венгрией.

В преддверии игры общага Московского 
горного была взвинчена. Ведь среди буду-
щих горных инженеров было очень даже 
немало болельщиков. В институте учились 
ребята со всего Союза, поэтому можно ска-
зать, что вся огромная страна сконцентри-
ровалась в этом одном 16-этажном здании.

Не буду описывать тот выдающийся 
матч. Итог. Сборная СССР победила со счё-
том 6:0. По окончании игры вся общага гу-
дела. Из окон радостные крики. А самые 
эмоциональные вышли на улицу с флагом 
СССР и ходили по кругу вокруг общаги, огла-
шая окрестности здравицами в честь нашей 
сборной. Всё бы ничего, но общежитие МГИ 
располагалось в центре жилого массива. А 
матч закончился ближе к полуночи. Есте-
ственно, местные жители были не в востор-
ге от таких студенческих гуляний. Пусть 
даже и по хорошему поводу. В общем, на 
следующее утро в ректорат МГИ поступила 
жалоба. И здесь надо отдать должное руко-
водству института. Они нашли совершенно 
неординарный ход…

Фёдор Черенков, легендарный полуза-
щитник советского футбола, в силу опреде-
лённых причин не смог участвовать в чем-
пионате мира. А он в 1982 году закончил 
Московский горный. И ректор института 
Владимир Васильевич Ржевский пред-
ложил Фёдору встретиться со студентами 
накануне следующего матча, со сборной 
Франции, поговорить и, конечно, убедить 
обойтись без массовых гуляний в случае 
успеха советской команды.

Встреча проходила в зале, который, во-
обще-то, был предназначен для проведения 
дискотек и других массовых мероприятий. 
Кто-то принёс с собой стулья из комнаты, 
кто-то уселся прямо на полу. Народу в до-
вольно просторное помещение набилась 
уйма. Как в футболе говорят о наполнении 
стадиона: был биток.

Фёдор сразу сказал, что мы люди взрос-
лые, сами всё понимаем, поэтому убеждать 
он никого не будет. И встреча сама собой пе-
реросла в импровизированную пресс-кон-
ференцию. Вопросов была масса. Представь-
те, студентам вот так запросто поговорить 

со «звездой» советского футбола. Кстати, все 
были приятно поражены скромностью Че-
ренкова. И открытостью. Можно сказать, что 
это была моя первая пресс-конференция, в 
которой я был что-то вроде журналиста.

Один из вопросов был от нас, болельщи-
ков донецкого «Шахтёра»: «Если бы так 
сложились обстоятельства, Фёдор, перешёл 
бы в нашу команду?» Ответ был примерно 
такой: «Я спартаковец по душе. И не вижу 
себя в другой команде. Но если представить, 
что мне нужно было бы перейти куда-то из 
«Спартака», это был бы только «Шахтёр». 
Такой ответ вызвал очень положительную 
реакцию и бурные аплодисменты.

И тут один из ребят задал следующий во-
прос, про переход в киевское «Динамо». На 
что Фёдор Черенков ответил: «Никогда». Чем 
вызвал ещё больший шквал аплодисментов…

НЕ ОСТЫВАЮЩАЯ ЛЮБОВЬ 
К ФУТБОЛУ
С тех пор прошло без малого сорок лет, и 

вот узнаю, что в октябре состоится всерос-
сийская премьера кинофильма о Черенко-
ве – «Федя. Народный футболист». Мало 
того, один из авторов сценария и сопродю-
сер картины – Илья Казаков, с которым мы 
знакомы страшно сказать сколько лет. Илья 
Аркадьевич – знаменитый спортивный жур-
налист, по большей части, футбольный. Бо-
лее того – Наш человек, у которого с давних 
пор тёплое отношение к Донбассу. Вполне 
естественно, связался с Ильёй на предмет 
поговорить о фильме для «Донецкого Кря-
жа». Ответ был лаконичным: «Конечно».

Замечательная идея создания фильма о Фё-
доре Черенкове принадлежит Сергею Шиш-
карёву. Бизнесмену, который возглавляет 
Федерацию гандбола России. При всей своей 
деловой загрузке Сергей Николаевич человек 
творческий. Мало того, он болельщик, вырос-
ший на советском футболе, на игре Фёдора Че-
ренкова, который был у Шишкарёва любимым 
футболистом. Что немаловажно, работа над 
фильмом была для него не вновьё. Шишкарёв 
уже продюсировал кинопроекты.

Им был организован продюсерский 
центр «Сделано в «Дело». А «Дело» – группа 
компаний Шишкарёва. Вот такой конгломе-
рат структур был задействован в продюси-
ровании фильма «Федя. Народный футбо-
лист». На этом я особо остановился в своём 
материале, чтобы вы, дорогой читатель, уви-
дели, что создавался фильм не с кондачка, а 
с планомерным скрупулёзным подходом. 
Причём во всех оргмоментах. В чём и даль-
ше сможете убедиться.

«С Шишкарёвым вместе работаю с 2015 
года, – рассказывает Илья Казаков, – и про 
его неостывающую любовь к футболу знаю. 
Поэтому для меня особым сюрпризом, что 

Сергей Николаевич решил снять фильм о 
Черенкове, не стало. Он предложил напи-
сать сценарий».

Сценарий Казаков написал в соавторстве 
с Николаем Акелькиным. Он всех устроил. 
И Акелькин дебютировал на этом фильме в 
качестве режиссёра. 

Фильм – хронологическая история от 
раннего детства до 1987 года, когда Черенков 
своей игрой помог московскому «Спартаку» 
вернуть чемпионство. Люди, не вовлечён-
ные глубоко в футбол, могут удивиться, 
что «Спартак» во главе со старшим трене-
ром легендарным Константином Бесковым 
восемь лет не мог стать чемпионом Союза. 
Но именно игра Черенкова и всей коман-
ды, когда Бесков по тем или иным мотивам 
убрал многих ветеранов, стала доказатель-
ством того, что не только «Динамо-машина» 
Валерия Лобановского может заправлять в 
нашем футболе. Такова историческая и ки-
нематографическая фабула фильма.

ДОСТОВЕРНОСТЬ 
В КАЖДОМ МОМЕНТЕ
В разговоре с Ильёй не мог не коснуть-

ся такого важного, считаю, момента. Не так 
давно вышедшие футбольные кинофильмы 
о Льве Яшине, Эдуарде Стрельцове у меня 
оставили неприятные ощущения: всё как-то 
лубочно, совершенно вне того времени. Та-
кое впечатление, что люди и ситуации про-
играны из сегодняшнего дня и никак не впи-
сываются, так скажу, в интерьер той жизни 
в Советском Союзе. Удалось ли создателям 
фильма о Черенкове окунуть героев в ту сре-
ду, чтобы чувствовалась та эпоха? И какие 
методы были для этого найдены?

«Задача стояла даже чуть больше, – рас-
крывает киношное закулисье Казаков. – 
Во-первых, нужно было абсолютно досто-
верно передать эпоху. Думаю, эта задача 
решена на «пять с плюсом». На воплощение 
задуманного работал большой коллектив, 
можно сказать, слаженная футбольная ко-
манда. Например, выдающийся художник 
по костюмам Екатерина Дыминская с ду-
шой подходила к любой мелочи. Каждый 
элемент, который есть в фильме, каждый 
предмет – либо оригинален, либо абсолют-
но соответствует эпохе. Есть одна из самых 
знаменитых фотографий Бескова с Черенко-
вым, на которой Константин Иванович сто-
ит в сером джемпере. По этой фотографии 
сшили абсолютно идентичный. Кроме этого, 
помощницы потратили уйму времени, объе-
хав все барахолки, вещевые рынки в поисках 
нужной одежды того времени для героев. 
Вплоть до бутс, в которых тогда играли».

Художник-постановщик Сергей Тырин 
полностью вложился, чтобы сделать реаль-
ную реконструкцию той эпохи. Он – большая 
величина в нашем кинематографе. По сце-
нарию есть пересечение с Владимиром Вы-
соцким: эпизод из спектакля «Гамлет». Для 
его съёмки был арендован театр на Таганке. 
Было оплачено, чтобы из запасников театра 
достали занавес, который использовался в 
те годы в спектакле. На сцене были воссоз-
даны декорации. И даже свитер, в котором 
Владимир Семёнович играл Гамлета, сшит 
абсолютно идентичным. Создатели вот так 
щепетильно относились к каждой мелочи.

«При этом при всём, фильм – для доста-
точно молодых людей, – продолжает рассказ 
Илья Казаков. – А не только для нашего поко-
ления. В фильме есть футбол, который очень 
круто снят, по-современному. Не только на 
поле, но и трибунах. Кроме футбола, показа-
на история, которая близка и понятна сегод-
няшнему зрителю. Это история панических 
атак и борьбы с ними, друзей, семьи, кото-
рые тебя поддерживают, когда тебе тяжело, 
когда земля, кажется, уходит из-под ног. Ду-
маю, рассказанная история найдёт отклик в 
сердце каждого».

Доводилось не раз слышать в нынешних 
фильмах о той эпохе, в которой мне довелось 
жить, использование героями слов, оборотов 
речи не из того времени. Они говорят не на 
том языке, на котором мы разговаривали. В 
фильме «Федя. Народный футболист» авторы 
смогли сохранить созвучие эпохи и, так ска-
зать, словарного запаса героев.

«Нет никакого новояза, – уточняет мой 
собеседник. – Один пример. В Москве, цен-
тральной России стало популярным слово 
«доча», от которого меня коробит. На моей 
памяти в обиходе никогда так не говори-
ли. Дочка, доченька, дочурка. Есть момент, 
когда жена Черенкова говорит: «Доча». Это 
из сценария вымарывается и меняется на 
«дочка». И так по всем подобным эпизодам. 
Думаю, люди разных возрастов, которые уже 
смогли посмотреть версии монтажа филь-
ма, увидели реальную историю людей того 
времени, рассказанную на современный 
лад, а не просто игру актёров».

НЕ ИГРАТЬ, А ВЖИТЬСЯ В ОБРАЗ
И вот тут – о необычности выбора актё-

ров. Николай Фоменко играет Константи-
на Бескова. У этого актёра, по большей ча-
сти, комедийные роли. Илья Казаков много 
кому показывал первую версию монтажа, 
все смотрят как на Бескова. Никто не ви-
дит Фоменко. Создатели фильма понимали, 
что Черенкова, Бескова, Старостина, Даса-
ева многие помнят, поэтому здесь важно, 
чтобы актёр не столь воспроизводил облик 
человека, которого играет, сколь воплощал 
на экране реальный образ, которому ты ве-
ришь.

«Николай Фоменко в этом смысле на 
пробах просто потряс, – делится живыми 
впечатлениями Илья. – Можно предполо-
жить, что он очень внимательно посмотрел 
документальный фильм «Невозможный 
Бесков». И мимика, и интонация, позы. Это 
уже не живчик Фоменко, а человек той эпо-
хи и того почтенного статуса».

В фильме играют такие знаменитые ак-
тёры, как Борис Щербаков, Сергей Мигиц-
ко. О том, кого они воплощают на экране, 
почему выбор актёра на роль Черенкова пал 
на Станислава Румянцева, Илья Казаков 
рассказал подробно.

«Сергей Мигицко играет врача. Известно, 
что у Черенкова была очень сложная болезнь, 
с которой он боролся всю жизнь. Фильм не 
сахарный, правдивый. И Черенков в нём на-
стоящий, а не бумажный. С сомнениями, 
победами, преодолениями непростых кри-
зисов, которые есть у каждого порядочного 
сомневающегося человека. Николая Петрови-
ча Старостина играет Борис Щербаков. В по-
следние годы у Бориса Васильевича не было 
больших ролей. Он очень вжился в эту роль. 
Когда Щербаков пришёл на пробы, это был 
моложавый, энергичный, весёлый человек с 
красивыми усами. Он сказал: «Не волнуйтесь, 
я сыграю». Что говорить, Большой актёр. И на 
съёмочной площадке Щербаков показал того 
Старостина, который придумал тот «Спар-
так», который ходил чуть иначе, вёл себя 
чуть иначе, чем Щербаков в жизни. И уже не 
было Щербакова, которого мы привыкли ви-
деть. Это был совершенно иной образ.

Футболистов-спартаковцев играют моло-
дые ребята. Здесь тоже был совершенно осоз-
нанный выбор, чтобы не было прямых ассо-
циаций со сверхузнаваемыми персонажами.

Станислав Румянцев, играющий Черен-
кова, во-первых, похож. Опять же – образ, а 
не копия главного героя, чтоб один в один, 
точь-в-точь. Мы массу людей просмотрели 
на пробах, но это был не Черенков. Приходи-
ли молодые, очень талантливые актёры, но 
всё было мимо. Стас пришёл со сценарием, 
который был расписан маркерами разных 
цветов: где какая эмоция играется, какие 
оттенки нужно дать. Он сыграл именно Че-
ренкова. Главная хранительница памяти о 
Черенкове – его дочка Анастасия – была из-
умлена. Походка, манеры – всё папа. Хотя 
внешне Румянцев похож на Черенкова лишь 
отдалённо. Но когда он в гриме, погрузился 
в роль – вылитый Черенков».

ВОЗВРАЩЕНИЕ ЧЕРЕНКОВА 
ЛЮДЯМ
Мне вспоминается, что у нас в Донецке 

из всех игроков «Спартака» 1970-80-х годов 
болельщики с особой теплотой относились 
именно к Черенкову. Называли Федей. Было 
в этом доброе отношение к человеку, которо-
го уважали. Сегодня уже не так много у нас в 
Донбассе тех, кто помнит игру Черенкова.

«Может быть, это прозвучит жёстко, но 
на сегодняшний день Черенков перестал 
быть для большинства болельщиков тем, 
кем он был, – делится мыслями Илья Каза-
ков. – Он – символ того поколения, как Вы-
соцкий, как Никулин. А сейчас стал одним 
из больших ветеранов, игроков в алфавит-
ном порядке на букву «Ч». И фильм активно 
возвращает Черенкова в информационное 
пространство. Когда начнутся показы, уве-
рен, Черенков вернётся и займёт то место, 
которое должен занимать. Надеюсь, повто-
рится история, которая случилась с Влади-
миром Высоцким. Сейчас в это невозможно 
поверить, но в начале 1990-х Высоцкий был 
во многом позабыт. Его не было в информа-
ционном пространстве в должном статусе. 
Сын Никита Высоцкий очень много сделал 
для того, чтобы Владимир Семёнович вновь 
стал тем, кем он является. Чтобы не просто 
табличка. И фильм «Спасибо, что живой» во 
многом вернул людям Высоцкого. Абсолют-
но уверен, с Черенковым произойдёт то же 
самое. Таких игроков в истории советского, 
российского футбола единицы».

Что ж, с нетерпением ждём 31 октября, 
когда фильм выйдет в широкий прокат на 
экранах кинотеатров страны. Кроме это-
го, его можно будет посмотреть на интер-
нет-ресурсах. И любители футбола Донбасса 
смогут увидеть реалистичный фильм о за-
мечательном футболисте и человеке Фёдоре 
Черенкове.

Олег АНТИПОВ

Реалистичный фильм о Народном Футболисте
С именем легендарного футболиста московского «Спартака» 
1970–80-х годов Фёдора Черенкова у меня только приятные 
воспоминания. Довелось видеть не только его филигранную 
игру, а ещё и пообщаться вживую. Было это в далёком 1986 
году. Тогда в Московском горном институте произошёл самый 
что ни на есть футбольный случай.

На съёмочной площадке. Илья Казаков (слева) и Борис Щербаков в роли Николая 
Старостина. Фото пресс-службы «Сделано в «Дело».

Кадр из фильма. Николай Фоменко в роли Константина Бескова. 
Фото пресс-службы «Сделано в «Дело».

Во время презентации фильма на 
ПМЭФ. Генеральный продюсер Сергей 
Шишкарёв и Станислав Румянцев, 
сыгравший роль Фёдора Черенкова. 
Фото пресс-службы РФС.


